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Начну с эпизода, о кото
ром до сих пор не могу вспо
минать спокойно, в  дни, ког
да работала областная пар
тийная конференция, в ово
щеводческих хозяйствах за
стопорилась посадка капус
ты: город не направлял нуж
ного числа людей. Я напи
сала в президиум конферен
ции записку с двумя пред
ложениями. Облисполкому 
срочно разобраться, попра
вить дело, чтобы Томск 
вновь, как в прошлом году, 
не остался без овощей. А 
делегатам конференции по
казать личный пример — 
выехать в поле.

Записку президиум зачи
тал, хотя на голосование (я 
на этом настаивала) не вы
нес. На следующий день 
А. П. Жуков предложил, что
бы делегаты выехали в по
ле в воскресенье. Но после 
того, как директор совхоза 
«Томь» встал и отказался 
от помощи, вопрос этот 
больше не обсуждался. И 
какой же меня охватил 
стыд, когда, оказавшись 
вскоре в совхозе «Степанов- 
ский», я узнала, что в этом

хозяйстве нас. Делегатов, в 
воскресенье ждали.

Досадная неувязка, ме
лочь? Нет, это , еще один 
факт, который сыграл на 
снижение авторитета naj -̂ 
тин.

Кто-то может вНолне спра
ведливо поинтересоваться: а 
как сами-то мы, силами сво
его трудового коллектива 
помогаем селу, какие у нас 
с ним связи. В совхозе «Сте- 
пановский», иаприйер, я 
оказалась с группой работ
ников прсшзводСТвенногО 
объединения, приехавших 
на посадку капусты. Мы са
ми обратились к Совхозу в 
предложением о сотрудни
честве. И вот посажены 12 
гектаров капусты, заводча
не же обработают их и 
осенью уберут. А собран- 

,ный урожай купят для нужд 
коллектива.

Сейчас уточняется форма 
участия в копке картофеля 
в одном из щжгородных хо
зяйств. Не исключено, что 
удастся купить за валюту 
импортный картофелеубо
рочный комбайн. Для сов
хоза.

Наш филиал ГПЗ-29 
сотрудничает с совхозом 
имени Свердлова Кривоше- 
инского района. Несколько 
дней назад было еще раз 
уточнено, в какой помощи 
нынче нуждается хозяйство. 
Она будет оказана на заго
товке кормов,- на весь се
зон подшефным передаются 
два колесных трактора, вы
ручим и трубами для ремон
та отопительных систем.

Много можно было бы го
ворить о сотрудничестве с 
совхозом «Россия» Шегар- 
ского района. Сейчас сръ- 
единение заканчивает пере
дачу ему своего подсобного 
хозяйства, в которое вложе
ны немалые средства. Здесь 
коллектив на долговремен
ной основе получил землю 
для посадки картофеля (по
сажено около 20 гектаров, 
площадь будет увеличивать
ся). Знаем, что совхоз, как 
и весь Шегарский район, 
нынче сильно пострадал от 
засухи. Постараемся сделать 
все, чтобы помочь в заго
товке кормов.

Во всей этой работе у нас 
большую роль играют парт

ком, коммунисты. Уверена, 
авторитет парторганизации 
от этого только выигрывает.

Л. х и ж н як ,
заместитель секретаря 

парткома производствен
ного объединения 

ГПЗ-б.
• * •

В прошлый четверг в 
Томске состоялась целая се
рия совещаний, деловых 
встреч, организованных го
родским, районными Сове
тами и партийными комите
тами. Вопрос везде обсуж
дался один: как эффектив
нее организовать помощь 
селу в заготовке кормов. И 
если на представительном 
сборе в зале Томского рай
кома выяснялись позиции, 
подходы, то на встречах в 
городских районах руково
дители предприятий и хо
зяйств уже обговаривали 
конкретные планы совмест
ных действий. Хотя и не без 
трудя, но взаимопонимание 
находится. Теперь дело за 
тем, чтобы договоренности 
без проволочек начали вы
полняться.

ВКЛЮЧАЙТЕСЬ В СОРЕВНОВАНИЕ!
Цель соревнования — 

создать в каждом колхозе, 
совхозе запас высококачест
венных, полноценных гру
бых и сочных кормов из 
расчета не менее 25 цент
неров кормовых единиц на 
условную голову скота. Про
извести травяной муки пер
вого и второго классов на 
АМВ-0,65 не менее 500 тонн, 
АМВ-1,5 — 1.000 тонн.

Победителями соревнова
ния будут признаваться рай
оны, хозяйства и коллекти
вы АВМ, добившиеся наибо
лее высоких результатов. 
Итоги соревнования решено 
подводить ежедекадно, окон
чательные — к 1 декабря 
1990 года.

Для награждения победи-

Совет аг|РОпр«мы1Ш1«иного комитета об* 
пасти и президиум обкома профсоюза 
работников агрОпромышленнсго комплек* 
са принялй постановАейие об организации 
социалистического^ соревнования районов, 
колхозов и совхозов^ коллективов АВМ  на 
заготовке кормов.

телей по окончательным ито
гам соревнования учрежда
ется 3 классных места для 
районов, 15 — для колхо
зов и совхозов, по 6 — для 
коллективов АВМ-0,65 и 
АВМ-1,5. Районы-победителй 
награждаются памятными 
вымпелами, хозяйства и кол
лективы по производству 
травяной муки — почетны
ми грамотами. Кроме того.

коллективы колхозов и сов
хозов награждаются денеж
ными премиями в размере 
от 500 до 1.000 рублей, кол
лективы АВМ — премиями 
от 200 до 500 рублей.

При подведении оконча
тельных итогов будут учиты
ваться только классные кор
ма, наличие в них протеина, 
каротина и сухого вещества.

Советам агропромышлен

ных объединений на местах, 
райкомам профсоюза работ
ников агропрома, руководи
телям хозяйств предложено 
направить организаторскую 
работу на самое широкое 
привлечение рабочих, кол
хозников, служащих, всего 
трудоспособного населения к 
заготовке кормов для обще
ственного животноводства и 
личного скота сельских жи
телей. Добиться использова
ния всех доступньвс кормо
вых угодий. Шире приме
нять на заготовке кормов 
прогрессивные технологии, 
формы организации и опла
ты труда. Разъяснить цели 
и задачи соревнования, оп
ределить меры морального и 
материального поощрения 
передовиков.

ВОЗВРАЩАЯСЬ К Н АП ЕЧ АТА Н Н О М У

Д ЕЛ О  ОБ АРЕНДЕ
Наша газета дважды сообщала о попытках коллектива 

производственно - технического управления связи ПГО 
«Томскиефтегазгеология» перейти на аренду («Красное 
знамя» от 24 апреля я 8 мая). Законное право предприя
тия самому выбирать себе форвлу хозяйственной деятель
ности натолкнулось на серьезное препятствие в лице ад
министрации объединения. В аренде ПТУ Су было отка
зано. В дело вмешались прокуратура, Госарбитраж. Се
годня можно сказать нашим читателям, что коллектив 
ПТУСа после нескольких месяцев борьбы за свои права 
добился успеха. Государственный арбитр области, рас
смотрев аргументы обеих сторон, обязал руководство 
объедняения в десятидневный срок заключить договор 
^  аренде.

На этом можно было бы 
поставить точку. Но некото
рые обстоятельства этого де
ла не позволяют оставить 
без внимания и поддержки 
коллектив будущего аренд
ного предприятия. Договор 
еще нужно заключить. Тре
буется разрубить не один и 
не два, а множество узлов 
противоречия, искать ком
промиссные решения, и не
известно еще, окажутся ли 
способными на это админи
страция объединения и кол
лектив ПТУСа.

Один из таких труднораз
решимых пунктов в догово
ре — о сроках аренды. Объ
единение настаивает на сме
хотворной цифре — 1,5 го
да. То есть дать глотнуть 
немножко воздуха свободы, 
а потом сказать: вот видите, 
ничего у них с этой арендой 
не вышло! Связисты гово
рят о договоре на пять лет. 
Только тогда новое дело бу
дет чего-то стоить и не ста
нет просто очередным эко
номическим экспериментом 
(хотя именно на экспери
ментальном характере арен
ды, видимо, строят свои до
воды руководство ПГО 
«Томскнефтегазгеология»).

Беспокойство объедине
ния можно понять; надеж

ная и качественная связь с 
подразделениями, буровыми 
— не только производствен
ная необходимость, но и за
частую вопрос жизни и смер
ти. Случись где-либо авария, 
любое другое ЧП — оценить 
обстановку,, принять верное 
решение можно Только при 
условии бесперебойной свя
зи. С точки зрения вот этих, 
чрезвычайных, о&тоя-
тельств, послушный opfaH 
при аппарате объединения, 
конечно же, выгоден и не
обходим. Но в повседневной 
будничной работе связисты 
не желают быть инструмен
том, не хотят навязанных 
им извне, сверху каких бы 
то ни было условий. Преду
смотреть в договоре на арен
ду интересы обеих сторон, 
учесть возможные «нештат
ные ситуации» — вот над 
чем надо бы подумать. У 
меня же на слушании дела 
у государственной арбитра 
области сложилось впечат
ление, что руководство Объ
единения, смирившись с са
мим фактом аренды, дума
ет не столько о ТОМ, чтобы 
извлечь из новых взаимоот
ношений с ПТУСом СВОЙ эко
номический интерес, свой 
выгоды, сколько О том, как 
бы лостапить арендаторов в

такое положение, которое 
дискредитировало бы арен
ду и людей, ею увлеченных.

Конечно, непривычно, ес
ли мыслить прежними по
нятиями, предоставлять сво
боду предприятию, которое 
ничего не производит. Это, 
кстати, один из основных 
аргументов против аренды: 
дескать, они (работники уп
равления связи) полезной 
продукции не производят, а 
зарплату будут получать 
больше, чем буровики. Но 
ведь и в парикмахерской, 
как заметил на слушании 
главный государственный ар
битр области П. И. Погонец, 
Тоже ничего не произво
дят, но леньги получают. 
Сфера услуг в развитых 
странах —• Одна из самых 
Прибыльных отраслей.. Связь 
— это тоже услуги, и она 
тем качественней, чем мень
ше напоминает нашу зло
счастную службу быта (мы 
привыкли, что все услуги 
сконцентрированы именно 
там).

Иное дело, что ПТУС ка
кое-то время будет, очевид
но, монополистом в своей 
сфере. Отсутствие конкурен
ций может сказаться на 
культуре обслуживания. Но 
начинать надо. ПТУС идет 
первым. Сейчас можно 
лишь гадать, чьи прогнозы 
сбудутся: администрации
объединения (связь ухуд
шится) или коллектива 
П1?УСа (связь улучшится). А 
правым окажется только 
время, которое все расста
вит на свои места.

Газета и дальше будет 
рассказывать о том, как раз
виваются события в геоло- 
йчСском объединении.

Q. НИКИФОРОВ.

ЕСТЬ НА ВАХТЕ АВТОБУС.
Ленинаканская програм

ма для томских строителей 
рассчитана на два года  ̂ И 
выполнить ее в трудных 
услов'иях (строители отор
ваны от своей основной 
производственной базы) не  ̂
легко. Только одного жилья 
надо сдать больше 10 ты
сяч квадратных метров. 
Почти всю работу строите
ли из Томска несут на сво
их плечах. Вот и сейчас, 
когда позарез нужны в Ле- 
нинакане отделочники, на
чальник «Томскстроя» Б. А. 
Мальцев на аппаратном со
вещании вновь обратился с 
просьбой к руководителям 
трестов и д е к .  чтобы дали 
они Ленинакану маляров и 
шту1катуров.

А давать людей — это 
все равно, что от сердца ку
сок оторвать. Но надо. Чем 
быстрее сделаешь там, тем 
лучше — в Томске про
грамма у каждого треста 
тоже рассчитана на кон
кретные сроки. Могли по
мочь в отделке и сами ар
мяне, тем более что в этом 
деле они известные масте
ра. Но вот приехал на днях 
нз Ленинакана заместитель 
начальника «Томскстроя» 
А. И. Борисов и говорит: 
«Да, армянские мастера со
гласились на отделку до
мов, но запросили за рабо
ту такую сумму!.. Попробу
ем сами как-нибудь выйти 
из положения. Томскстро- 
евцам тоже деньги с де
ревьев не падают. «Пром- 
строй», «Жилстрой», д е к ,  
ЖКК объединения помогут

своими мастерами. С миру, 
как говорят, по нитке».

В нескольких репортажах 
мы рассказали о людях 
«Томскстроя», работающих 
в Ленинакане. Главные фи
гуры на этой стройке, ко
нечно, бетонщики, сварщи
ки. Но, как и в любом строи
тельном коллективе, рабо
тающем на вахте, есть лю
ди, без которых строителям 
«Армтомскстроя» жилось бы 
очень трудно. Это,’’ напри
мер, водитель вахтового ав
тобуса Сергей Владимиро
вич Козлов. Он из числа 
тех молодых строителей, 
которые в первые месяцы 
Добровольно уехали из 
Томска на армянскую строй
ку. Работал Сергей в авто
предприятии № 3 объеди
нения «Томскстройтранс».

В СМП-13 «Армтомск
строя» тоже довольны Сер
геем Козловым. Крутиться 
ему на своем «кавзике» 
там приходится будь здо
ров. Объекты у томичей в 
двух районах — в Ани и 
Муши. А автобус один. 
Людей развезти и привезти 
надо, в банк за деньгами — 
надо, и, кроме всяких мел
ких поручений и просьб, во
дителю маленького «опера
тивного» автобуса за
бот и сосчитать трудно. Та
кая вот беспокойная жизнь. 
Но Сергей, как и его дру
зья по стройке, не уныва
ет, работает. Это видно и 
на фотографии, сделанной 
в Ленинакане на строитель
ной площадке.

В. ЛЕБЕДЕВ.
Фото Н. ПОТАПОВА.

Выбор состоялся

Вторая сессяя 
Совета

Вторая сессия Томского 
областного Совета народных 
депутатов открылась 25 ию
ня в большом зале заседа
ний в Доме Советов.

В формировании повест
ки дня второй сессии ак
тивное участие приняли 
многие депутаты и избира
тели (ее проект был опуб
ликован в газете). Но к 
концу первого заседания она 

, существенно изменилась. 
Среди четырнадцати первой 
начально запланированных 
вопросов — о платформе 
областного Совета, его 
структуре и штатах, о фор
мировании и программе дея
тельности облисполкома, 
избрание народных судей и 
заседателей, о комитете на
родного нюнтроля. Депута
ты решили дополнить этот 
солвдный перечень. РешеЯ- 
но, например, рассмотреть 
и принять решения по воп
росам, выработанным депу
татскими группами и комис
сиями в период между 
первой и второй сессия
ми. Кроме того, заслушать 
информацию о конференции 
народных депутатов разных 
уровней, состоявшейся в 
минувшие выходные, и рас
смотреть рекомендованные 
ею вопросы: о мерах по об
разованию коммунальной 
собственности Советов, о 
неотложных мерах по пере
ходу к рыночной экономи
ке, об укреплении матери
ально-технической базы об
ластной совотской прессы.

Вопрос об участии насе
ления области в сельско
хозяйственных работах те
кущего года решено рас
смотреть не тринадцатым, 
как было запланировано ра
нее, а вторым вопросом, 
сразу после доклада ман
датной комиссии.

Еще Российская партий
ная конференция не начи
налась, еще неизвестно бы
ло, станет ли она съездом 
или продлит работу в преж
нем качестве, еще только 
выдвигались предположения 
о том, что именно сейчас 
и здесь будет создана Рос
сийская партия, а поиск ли
дера уже витал в воздухе. 
О нем говорили в коридо
рах, заводили речь на соб
раниях представителей деле
гаций, которых, по разным 
поводам было множество. 
И вот этот реальный мо
мент выбора настал.

Еще прежде чем предсе
дательствующий М. С. Гор
я ч ев  огласил фамилии 
претендентов, информация о 
списке кандидатов уже 
«просочилась»: накануне в
течение почти четырех ча
сов — С 'восьми до двенад
цати ночи — шло предвари
тельное выдвижение от де
легаций их советами пред
ставителей.

Называлось несколько 
кандидатур, их список был 
пополнен предложениями из 
зала. В числе претенден
тов — Председатель Совета 
Министров СССР Н. Рыж
ков, секретари ЦК 
КПСС Ю. Манаенков и 
Е. Строев, первый секре
тарь Московского гор
кома партии Ю. Прокофь
ев, первые секретари об
ластных комитетов Б. Ги
даспов, И. Дьяков, Н. Маль
ков, Г. Посибеев, В. Куп
цов, И. Полозков, А. Мель
ников, О. Шенин, второй 
секретарь ЦК Компартии 
Армении О. Лобов, ми
нистры внутренних дел 
СССР В. Бакатин и 
РСФСР — В. Трушин, 
председатель Госкомтруда 
СССР В. Щербаков, один из 
лидеров «Демократической 
платформы в КПСС» В. Лы
сенко, рабочий Н. Полево
дов.

Слово было предоставле
но претендентам. Первым 
взял самоотвод В. Бакатин. 
И, несмотря на настойчи
вые предложения включить 
его в список, решительно 
отказался, сославшись на 
то, что считает даже стран
ным объяснять, почему не 
хочет быть первым секрета
рем. Поблагодарив за дове
рие, сняли свои кандидату
ры Ю. Манаенков, В. Щер
баков, В. Трушин. Ряд то
варищей отказались от учас
тия баллотироваться на пост 
первого секретаря еще ра
нее. Таким образом, в спи
сок для обсуждения было 
включено 7 кандидатур: 
В. Купцов, И. Полозков, 
А. Мельников, О. Шенин, 
О- Лобов, В. Лыоенко,

В М оскм  завершил работу Учредитель
ный съезд Компартии РСФСР.

Н. Половодов.
Подлинным открытием 

съезда явился рабочий Ни
колай Половодов. Понятно 
было, что он не сможет 
по-настоящему конкуриро
вать с другими претендента
ми на пост первого секре
таря, но заявку на претен- 
дентство от имени рабочего 
класса он сделал несомнен
ную. В духе традиций ра- 
бочих-марксистов—он так и 
сказал, что, как и прежде, 
рабочие-марксисты занима
ются самообразованием, — 
пытается осмыслить проис
ходящее, найти пути соеди
нения научного социализма 
с рабочим движением. 
Правда, в вопросах теории 
чувствовалось отсутствие 
системных знаний, но была 
налицо «работа ума», поиск 
ответов на самые сложные 
вопросы современности — 
он сопредседатель Объеди
ненного фронта трудящихся. 
Подлинная рабочая убеж
денность, твердость взгля
дов, чувство юмора — все 
это ему снискало поддержку 
зала: аплодисменты разда
вались почти после каждого 
ответа. Ему принадлежит 
образное выражение, что « 
.зале сидит не 1.100 аппа
ратчиков, а 1.100 профес
сиональных революционе
ров. Он осадил нетерпеливо
го оратора, когда тот пы
тался навести тень на рабо
ту Объединенного фронта, 
что тот пользуется «испор
ченным телефоном», по
скольку в Объединенном 
фронте люди собрались 
серьезные и решали они 
серьезные вопросы. Он же 
иронично заметил, когда у 
него спросили, что он бу
дет делать, если его изберут 
первым секретарем, что 
спустится на землю: по
профессии он кровельщик.

Несомненные симпатии у 
зала с первых минут вы
ступления вызвал неожидан
ный претендент О. Лобов: 
его буквально за час до 
отъезда в Армению своя де
легация уговорила участво
вать в выборах. Независи
мость суждений, открытость, 
ясные и простые ответы на 
заковыристые вопросы, 
просто человеческое обая
ние сразу выявили в нем 
черты лидера. В силу об
стоятельств специально за
готовленной платформы у 
него не было, нО через от
веты на вопросы о много
партийности, межнациональ
ных отношениях, антиал
когольной политике, идее 
прямых всеобщих выборов

его взгляды открывались до
вольно полно. Первое впе
чатление говорило о том, 
что он не сторонник край
них позиций.

Более ярко, чем при из
ложении платформы, рас
крылся Владимир Лысенко 
— один из лидеров «Демо
кратической платформы в 
КПСС». На вопросы он от
вечал прямо и открыто. 
Острых углов не обходил, 
довольно интеллигентно сдер
живал натиск тех нетерпели
вых делегатов, которые, не 
заботясь о корректности и 
просто чувстве культуры, 
старались, что называется, 
переложить на «Демократи
ческую платформу» всю ви
ну за хозяйственную разру
ху и другие просчеты, до
пущенные в нашей стране. 
Тем не менее было очевид
ным, да это признал и сам 
В. Лысенко, что каких-либо 
реальных шансов победить 
у него нет и свое участие 
в KOHKjfpce он скорее ис
пользовал как трибуну для 
более четкого изложения 
положений «Демплатфор- 
мы».

В поддержку кандидата 
А. Мельникова выступил 
Александр Затворницкий — 
наш молодой первый секре
тарь Стрежевского горкома 
партии. Он отметил, что на
стоящий лидер рождается в 
борьбе, и Мельников—один 
из таких лидеров. Он на де
ле может соединить партий
ную работу с рабочим дви
жением. Он доступен, демо
кратичен, но тверд. Рез
кость же его выступления 
на конференции объясняет
ся тем, что он оказался в 
наиболее трудном положе
нии, когда рабочим Кузбас
са было обещано много, а 
сделано крайне мало.

Как известно, поначалу 
Александр Григорьевич 
Мельников не собирался 
участвовать в конкурсе. Но 
на совете представителей 
Кузбасса и Томской области 
делегаты назвали его канди
датуру. Тогда он сказал: 
«Кузбасс отпустит—я пой
ду. Кузбасс бросать нель
зя». Эта его гражданская и 
партийная позиция была вы
соко оценена, но не всеми. 
Стало ясно, что большой 
поддержки ему не будет.

Несомненно, выделялся 
остротой суждений, твердо
стью и И. Полозков — он 
выступал один из первых. 
Уверенность, конкретность, 
нежелание заискивать и в 
то же время расчет на под
держку и сочувствие,—име
ется в виду и упоминание

злополучного АНТа, и оби
ды на средства массовой ин
формации, —оезусловно, по
зволили ему завоевать сим
патии части аудитории.

Однако, когда все канди
даты были прослушаны, ста
ло очевидным, что лидера- 
то и нет. Каждый кандидат 
был по-своему интересен, но 
на первого', как говорится, 
«не тянул». Об это.м, кста
ти, в перерыве открыто го
ворили и делегаты. Тем не 
менее выборы были объяв
лены, и требовалось опреде
литься. В нашей делегации 
тоже было разномыслие. 
Многие, конечно, склоня
лись к кандидатуре А. Мель
никова, но, предвидя итог,, 
одни прогнозировали побе
ду (и свое участие в ней) 
И. Полозкову, другие — 
О. Лобову, как представите
лю более демократического 
крыла.

Прогнозы оправдались, и 
поначалу ни один из пре
тендентов не набрал доста
точного количества голосов 
для того, чтобы быть из
бранным первым секретарем. 
После повторного голосова
ния избран И. К. Полозков.

Почему именно он? Пред
положения существуют раз
ные: ему обеспечила под
держку армия (имеется в ви
ду представительство воен
ных делегатов). Он обеспе- ' 
чил себе и «паблисити» еще 
на Съезде народных депута
тов РСФСР, где уже тогда 
заручился значительной под
держкой депутатов. Ему дей
ствительно обеспечили по
пулярность и АНТ, и вы
ступления на Съезде народ
ных депутатов СССР. Но я 
сошлюсь на мнение лишь од
ного нашего делегата — 
П. П. Кошеля: «Если избе
рут Полозкова, урожай на 
Кубани будет убран». Тут 
имелись в виду озабоченные 
выступления на съезде ком
мунистов, в которых речь 
шла о том, что из-за нераз
берихи, из-за того, что все 
устранились от хозяйствен
ных дел, на Кубани гибнет 
на корню урожай, а вы
ращен он по 40—50 цент
неров с гектара.

Думается, выбор боль
шинством И. К. Полозкова 
— это выбор того пути, ког
да партия вновь берет на се
бя ответственность за про
исходящие в стране хозяй
ственные дела,. будет прояв
лять решимость и твердость 
в осуществлении взятого 
курса. Правда, что это за 
курс — пока до конца не
известно. Окончательный от
вет на этот вопрос должен 
дать и XXVIII съезд партии 
страны, и второй этап рабо
ты съезда коммунистов 
РСФСР. Н. ГУБСКАЯ.
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Ничейная капуста?
Ни моркови, ни . капусты, честно овощей — по цене, скрывать, самого

ни других овощей в колпа- значительно ниже магазин- Ведь при острой
совхоза.

нехватке
шевс:^их магазинах не стало 
нынче уже в январе-февра
ле. Впрочем, такая история, 
по словам старожилов, по
вторяется в городе часто. В

НОИ».
— Предлагали, уговари

вали,— подтвердил при на
шей встрече Николай Алек
сандрович. — Всю зиму.

отдаленный северный pai^H Однако, на словах соглаша 
много не завезешь, тем бо
лее зимой. А совхоз «Тогур- 
ский» — единственный на
весь район постав
щик собственных ово
щей в торговую сеть — из

людей здесь теряют порой 
часы, а то и дни из-за их 
неорганизованности.

Необходимо, считают в 
горисполкоме, повысить
спрос за саму организацию 
овощеводства. В том числе 
и с районного АПО. Тем 
более что ссылки на его

ясь, руководители всячески 
уходили от письменных обя
зательств. Не проявил в .
этом деле настойчивости и убыточность уже не прой- 
горисполком. На последнем дут: с нынешней осени за- 
совещании нам предложили: купонные цены на овощи 

года в год не справляется давайте еще раз поверим на повышены в два-три раза, 
с запланированными объема- честном слове. Вот — ре- ду  ^ совхоз по-прежнему

зультат... ждет деловой обязательно-
Да, «честное слово» пред- сти от города. К примеру.

ми (и без того, кстати го
воря, не закрывающими го
родские потребности). В чем
причины? На этот вопрос в стаьителей городских пред- обещанной еще в прошломтп» ЛГОТ.Т тт« гЛТТ\7 ППЛМИИГПй ГИГТРМЫ ПП-ноябре прошлого года на_ приятии таковым, увы, не году поливной системы. По-
гтоянипГ/"«Коасного"Т^ оказалось. Потому что прош- обещав завершить ее к ию
ни» попытался^ответить А. С. логодняя ситуация повторя- ню на 70 гектарах сводных 
Корсике, главный государ- ется в Тогуре до деталей, полей, мелиораторы ПМК-11 
ственный инспектор района Запланировали высадить ка- нынче вновь не сдержали 

закупкам и качеству пусту на 50 гектарах, но по слово... Между тем ввод ее 
 ̂ В числе срокам успеют не больше в действие поможет намно-по закупкам и 

сельхозпродукции.
обстоятельств, ‘мешающих чем на сорока. Часть теплич- го_^облегчить^т^^^
rnBxmv наладить ■ оаботу НОЙ рассады опять пришлось работки посевов, ие под си- 
Гощного конвейера, на пе?^ выбросить. И только в нос- лу совхозу и строител^тво 
вый план он выдвинул та- ледние дни наконец дожда- новых теплиц: нынешние
кое Без помощи предпри- лись не символической {по разрушаются на глазах. А 
ятий-шефов «Тогурскому» 20 человек), а реальной по- это — качество рассады... 

с его десятками гектаров мощи: от Колпашевского Нуждается в реконструкции
с его десн1 з у речпорта. ДРСУ, от Тогур- и значительном пополнении

ского ЛПК и Кетской сплав- вся материально - техничес- 
конторы. Причем, уточняет кая база овощеводства. Воп- 
Н. А. Вяткин, эта помощь рос ведь не только в ост- 

11UUUTV пипа ПС опирается на достигнутое- рой нехватке рабочих рук.
бпнако (питирую)- «Игнори- таки соглашение — все на- Он в том, что серьезной за- 
руя специальное ■ распоря- званные предприятия будут мены рукам по-прежнему не 
жрние гооисполкома боль- обеспечены овощами в пер- предлагает никто — ни сов- 
шинство руководителей под ?ую очередь. Такая догово- хоз, ни недавние шефы, 
любыми предлогами от по- ренность. надеются в «То- Еще несколько лет назад, 
мощи совхозу отказались, гурском», поможет спасти по прямой инициативе Кол

от сорняков и те 25 гекта- пашевского горкома, был 
ров. что совхоз отвел под составлен солидный список 
свеклу и морковь... мероприятий, долженству-

-  Может быть, для сов- «^Щий в два-три раза под

картофельных и овощных 
плантаций, «классическим» 
уровнем механизации и не
хваткой рабочих рук — по
просту пока не обойтись.

К  назад был создан ин- 
ститут проблем жи- 

лищно - коммунального хо
зяйства в районах Се
вера, Сибири и Дальнего 
Востока. Действует он на 
принципах полного хозяйст
венного расчета и самофи
нансирования. Пока финан
совому положению коллек
тива не позавидуешь, хотя 
это первый институт по
добного рода в России. И 
решать ему проблемы ог
ромного региона.

Коллектив института ве
дет и планирует первооче
редные научно - исследова
тельские работы, например, 
о переходе Томска на под 
земное водоснабжение. Поп
робуем проследить путь во
ды от источника до потреби
теля. «Плата за воду», «вод
ный голод» — эти понятия, 
еще в начале нынешнего ве
ка казавшиеся противоесте
ственными, увы, сейчас при
обретают широчайшее рас
пространение. В настоящее 
время проблема приобрела 
поистине глобальный харак
тер. захватив и те районы, 
которые до сих пор счита
лись богатыми водой, в том 
числе и наш Томск. На Обь- 
Томском междуречье, кото
рому следует присвоить ста
тус национального парка и 
рассматривать его как рек- 
реационнуЩ зону отдыха то
мичей, эксплуатируется во
дозабор из подземных источ
ников. Уже в настоящее вре
мя расходы на его содержа
ние обходятся управлению 
«Томскводоканал» в 4,2 млн. 
рублей и становятся не
посильными ему. К тому 
же строительство продолжа

ется. В этой связи затяги
вается узел нерешенных 
проблем: оптимизация управ
ления режимом эксплуата
ции. влияние промышленных 
предприятий и сельского хо
зяйства на формирование ре
сурсов и химического соста
ва природных вод, создание 
мониторинга Обь-Томского 
междуречья и т. д. Уже сей
час есть факты возможного 
внедрения загрязненных вод 
р. Томи в эксплуатируемый 
водоносный горизонт.

Но вот вода поступает на

других. И еще. В 
щее время в 
подается порядка 
сяч кубометров

настоя- 
Томск 

300 ты- 
воды в

сутки, а, стало быть, этот 
объем, прежде чем сбросить 
в реку Томь и ее притоки, 
необходимо очистить. Такая 
производительность очист
ных сооружений ТНХК, на 
которые подаются стоки го
рода, будет достигнута лишь 
в 1994—1995 годы! Вот по
чему нам следует неотлож
но разрабатывать и внед
рять локальные эффектив-

струкция одного километра 
сетей обходится в среднем от 
20 до 200 тысяч рублей. Од
нако потребитель сегодня 
никак не связан жесткими 
экономическими обязатель
ствами. Воды не берегут ни 
в административных здани
ях и общежитиях, ни на 
промпредприятиях. Промыш
ленные предприятия к тому 
же могут скрывать затраты 
на воду в себестоимости про
дукции, а действующие штра
фы не несут в себе какого 
бы то ни было серьезного

ЧТО в ПОДВАЛЕ У ГОРОДА
очистные сооружения. При
меняемые в мировой прак
тике методы освобождают во
ду лишь от 250—300 видов 
загрязнений, а их несколько 
десятков тысяч. Плачевный 
опыт традиционной очистки 
воды в г. Уфе лишний раз 
подтвердился в этом году.

Используемая вода из го
рода поступает на очистные 
сооружения, но «условно чи
стые» стоки требуют 7—14- 
кратного разбавления. Мож
но предположить, что к 
2000 году все речные вод
ные ресурсы могут быть из
расходованы только на раз
бавление сточных вод. Вот 
почему проблема разработ
ки технологии очистки при
родных и сточных вод реша
ется в институте комплек
сно; предусматривается при
менение местных природных 
и искусственных фильтру
ющих материалов, использо
вание биологических и элек
трофизических методов и

ные очистные установки, 
начинать можно с оздоров
ления экологической обста
новки, сложившейся в доли
не реки У шайки.

К потребителю вода при
ходит по трубам, утечки из 
которых у нас составляют в 
среднем 20—25 процентов, 
то есть для каждого томича 
добывается на водозаборе 
320 литров в сутки, а дохо
дит 250. Кстати, в развитых 
капиталистических странах 
общая норма расходования 
воды на человека в сутки 
составляет 110—150 литров, 
а утечки из водопроводных 
сетей 5 —7 процентов. Умест
но напомнить, что число 
аварий на сетях водопрово
да в нашем городе достига
ло в прошлые годы более 
300 — это в 2 раза превы
шает среднестатистические 
данные по Сибири в расчете 
на километр се1ей.

Строительство или рекон

экономического обоснова
ния. Необходимо установить 
нормативы потребления воды 
на единицу продукции, оп
ределить лимиты и тарифы, 
узаконить штрафы на сброс 
неочищенных стоков. Это 
экономическая сторона воп
роса. Инженерная — это 
анализ работы водопровод
ных и канализационных се
тей Томска, Асина. СтреЖе- 
вого, разработка меропри
ятий по повышению эффек
тивности их эксплуатации. 
Положение, сложившееся в 
Лагерном саду, и его спасе
ние в настоящее время явля
ются ярким примером тех
ногенного подтопления об
ластного центра.

Институт ■ планирует рабо
ты по созданию замкнутых 
систем водного хозяйства, 
утилизации, регенерации и 
эффективному использова
нию стоков и отходов: бла
гоустройству и озеленению

населенных пунктов; разра
ботке нетрадиционных источ
ников тепла, снижению энер
гоемкости эксплуатации, си
стем ЖКХ, содержанию и 
реконструкции жилого фон
да и решению дру
гих проблем жилищно - ком
мунального хозяйства.

Сейчас в институте завер
шается составление гене
ральной схемы водоснабже
ния населенных пунктов 
Томской области, начаты ра
боты по созданию монито
ринга Обь-Томского между
речья и управлению режи
мом эксплуатации подзем
ных вод Томским водозабо
ром.

Однако институту нужен 
единый фонд финансирова
ния работ. Одной из форм 
создания его могли бы яви
ться программы; городская 
«Экология» или областная 
«Охрана окружающей среды 
в XIII пятилетке». Надеюсь, 
что решения проблем жи
лищно - коммунального хо
зяйства будут приоритетны
ми в работе вновь избранных 
Советов народных депутатов 
г. Томска и области, а так
же общественных советов в 
микрорайонах города. Опыт 
зарубежных научных орга
низаций такого же профиля 
показывает, что любые воп-, 
росы быстро и удачно ре
шаются, когда местный му-  ̂
ниципалитет и институт ра
ботают в тесном союзе.

В. ПОПОВ, 
директор института 
ЖКХ, заведующий 

кафедрой водоснабжения 
и водоотведения ТИСИ.

20 гектаров капустного по
ля остались незасаженны
ми. Хозрасчетный эгоизм... 
куда как круто дал о себе 
знать и позже. Своих сил для
прополки полей опять не хва- силм^^ председатель Колпа-

согла- нять объемы пригородного
С К Л А Д  ПРИДЕТСЯ ПРИКРЫТЬ

тило. А пока дождались по- шевского
мощников, да и то полови- Никоненко?^”однако”̂  ^̂ îx

и строительство капиталь-

ну от нужного числа, всхо 
ды моркови и свеклы на 
больших площадях оказа
лись задушены сорняками».

Пошел ли на пользу про
шлогодний урок? Ведь, ра
дея о хозрасчетной «выго
де», руководители колпашев

целом, считает он, подобные нилось руководство, и как-то 
«забы-

договоры... только способст- »“ р1 ез°̂ ^̂  ̂ нужные
планы. Их тут же сменили 
другие — не менее серьез
ные. Впрочем, только ли 
колпашевская это беда?..

Сколько угодно, наверное, 
можно менять системы от-

вуют коллективному эгоиз
му рабочих коллективов.
Столь неожиданную точку 
зрения мэр города подкреп
ляет весомыми доводами.
Каждый четвертый колпа- 

- - „ . шевец — это пенсионер. А
ских предприятий по сути 0qjjjj добавить сюда нужды ношений, строить все новые 
ощутимо наказали свои же гороновских садиков, го- схемы. Но толку, как ви- 
коллективы. «Пока что, родского общепита, боль- 
писал А. С. Коробко, ниц?.. Кто и чем обеспечит
урок из ситуации извлекает Выходит, только тем,
только совхозное руковод- останется от «договор-
ство. Дир^тор «Тогурско- распределения?
го» Н. А. Вяткин уже пред-

дим, мало. Пока не меняют
ся зримо те принципы, на 
которых сдроятся партнер
ские связи. Пока делови
тость, обязательность, дело
вая взаимопомощь не ста-

Говорят, что рано или 
поздно чаша терпения 
переполняется. На этот 
раз причиной всплеска 
народного негодорания 
послужил угольный склад 
гортопебыта, располо
женный по улице Смир
нова в Томске. Оно вы
лилось в обращение к 
народному де1^ а т у  А. С. 
Лукьянову с вопросом: до 
каких пор угольный 
склад будет «пускать 
пыль в глаза» населению 
Каштака.

ложил бывшим шефам за- Что тут возразишь? Что довятся твердым правилом.
ключить взаимовыгодные до- противопоставишь утверж- 
говоры. Предприятие помо- дению, которое довелось ус- 
гает выращивать овощи, а лышать от обеих сторон: в
совхоз, в свою очередь, че- конечном счете тревожную 
рез торговые организации ситуацию порождает дело- 
направляет ему целевым по- вая необязательность — и 
рядком необходимое коли- недавних шефов, и, что

Не только капуста на сов
хозных полях — само на
ше ближайшее будущее ос
тается «ничейным».

Е. ЗАЛОГИНА, 
наш соб. корр.

Обратимся к истории по
явления склада в данном ме
сте. Началась она в 1970 
году, когда управление топ
ливной промышленности об
ратилось с письмом  ̂ в гор
исполком с просьбой выде
лить им полосу земли раз
мером в гектар между су

ществующим кладбищем в 
районе ст. Томск-П и желез
ной дорогой. Главным ар
хитектором города эта 
просьба была удовлетворе
на. Но решения гориспол
кома по этому вопросу не 
вышло. Следовательно, уча
сток этот официально не 
узаконен. Склад тем не ме
нее существует.

Прошло еще два года и 
в управлении топливной 
промышленности родился 
еще один документ, в ко
тором начальник управле
ния В. Пупов начертал... 
«Наряду с осуществлением 
мероприятий гортопебыт до 
сих пор не имеет возможно
сти обеспечить население 
хорошим углем из-за отсут
ствия ..площадей склада. 
Склад расподагается в ту
пике 
Томск

разгрузка угля, поступа
ющего из 4 углесбытов в 
один бурт, что категориче
ски запрещено типовой ин
струкцией по хранению ка
менного угля и лишает воз
можности отдельного скла
дирования угля, пригодного 
к использованию населени
ем». Далее следует просьба 
о выделении 10 гектаров 
земли для размещения, ти
пового угольного склада 
емкостью единовременного 
хранения 50 тысяч тонн. 
Проект па такой угольный 
склад разработан Москов
ским проектным институ
том. Площадка им была 
выделена, но угольный 
склад на ул. Смирнова су
ществования не прекратил.
, Перспектива его перено

са, судя по заявл ен ^  Дйй

неопределенное время. Уп
равлению выделена новая 
площадка. Проектный ин
ститут «Пластполимер» де
лает проект. Минтоппро- 
мом РСФСР на 1990 год 
выделены 100 тысяч руб
лей, необходимые на про
ектирование. Все, казалось 
бы, хорошо, но дело в том, 
что нет твердой уверенно
сти, что гортопебыту будут 
выделены 1,5 миллиона 
рублей, необходимых для 
переноса склада. Деньги 
министерство пока только 
обещает на 1991 год. Если 
учесть, что обещанного, как 
известно, три года ждут, то 
жителей улицы Смирнова и 
прилегающих к ней других 
улиц ждет безрадостная 
перспектива.

^ ^ к т ^ ^  r^TloncB^ е с т е с т в е н щ ^ ^ р
ск-П. пф (йайцтся Захожих: оттягивается^ на ' Щацая постановка всшЙбСа

их не устроит. Не устраи
вает она и специалистов 
Томской городской санэпид
станции. Постановление о 
закрытии угольного склада, 
вынесенное главным госу
дарственным санитарным 
врачом Томска В. Г. Конд
ратьевым, — первый шаг в 
улучшении экологической 
обстановки в этом районе. 
Вторым шагом будет пред
писание предприятиям-угле- 
сбытчикам о прекращении 
поставок угля гортопебыту. 
Думаю, что это будет не в 
интересах последнего.

Выход из создавшегося 
положения только один — 
скорейший перенос угольно
го склада в другое место.

А. ШИХИН, 
заведующий отделом 

1‘ородской санэпидстанции.

В мае 1990 года на Кубе побывала партийно-прави
тельственная делегация СССР во главе с секретарем ЦК 
КПСС О. Д. Баклановым. В одном из разделов мемо
рандума, подписанного между КПК и КПСС, отмеча
лось, что отношения межу Кубой и Союзом плодотвор
но развиваются, и в частности говорилось, что советски
ми специалистами успешно проведены испытания ножей к 
комбайнам для уборки сахарного тростника. Это позво
ляет надеяться, что Куба доведет комбайны до лучших 
мировых образцов в ближайшие годы.

Наш корреспондент обратился за подробностями к 
директору Института физики прочности и материало
ведения академику В. Е. Панину и заведующему отде
лом института Ю. Н. Сараеву.

ных порошковых материа
лов, отработана технология 
изготовления. Отделу за
щитных и упрочняющих по
крытий в этом помогали от
дел физики прочности и 
отдел пюрош1|о®ой метал
лургии и композиционных 
материалов. Большой объем 
работы выполнил участок 
опытного производства. Ха
рактерная деталь; около 
70 процентов состава отде
ла защитных и упрочняю-

данными для уборки сахар
ного тростника специалис
тами Советского Союза. В 
составе бригады—3 —4 ком
байна, ремонтная служба, 
механизированные звенья, 
обеспечивающие доставку 
убранного урожая на пункт 
очистки измельченного
тростника от листьев. Да
лее по железной дороге уб
ранный урожай доставляется 
до ближайшего сахарного
завода. Ведется строгий

крытий, среди которых были ножей очень хорошо заре- 
и износостойкие, более чем комендовали себя. Двух- 
в 10 раз превышающие слойные ножи сконструиро- 
прочность инструментальных ваны таким образом, чтобы 
сталей, и покрытия, кото- в процессе эксплуатации 
рые выдерживали значи- обеспечивался реншм их 
тельные ударные нагрузки, самозатачивания. Другими 
Во время испытаний прихо- словами, лезвийная часть 
дилось оперативно прини- ножа изнашивалась медлен- 
мать решения по установке нее, чем его основа, кото- 
на испытания той или иной рая изготавливалась из 
серии. Некоторые варианты обычной низколегированной 
ножей мы сняли, поскольку стали. Такой подход позво- 
их лезвия не обеспечивали лил увеличить ресурс рабо

ты ножей в 1,5 — 2 раза.

— Основанием для вы
полнения работ, — напом
нил академик В. Е. Па
нин, — явились обяза
тельства СССР, принятые 
во время рабочих визитов 
делегаций АН СССР в де
кабре 1988 года во главе с 
академиком К. В. Фроловым.
В мае 1989 года делегацию 
АН СССР возглавлял я.
Во время посещений кубин
ских предприятий был наме
чен ряд научно-технических нашего института предложи- 
проблем, решение которых ли изготавливать ^эту важ- 
с помощью советских спе
циалистов позволило бы 
повысить надежность машин

НОЖИ д л я  С А Ф Р Ы
нике содержится до пяти 
процентов кремния, часто 
комбайн затягивает метал
лические предметы, камни. 
Все это требует высоких 
эксплуатационных характе
ристик ножей. Специалисты

щих покрытий, основного ежедневный учет убранного 
разработчика ножей-измель- урожая, организовано со- 
чителей, — молодые специ- ревнование между бригада- 
алисты, выпускники Томско- ми. Лучшие получают право 
го политехнического инсти- приобретения автомобилей.

ную часть комбайна из 
двухслойных материалов, 
получаемых в результате

и оборудования, создать на- нового технологического про-
' цесса. Процесс разработан 

в отделе защитных и упроч-
дежную основу для разви
тия совместных работ в об
ласти машиностроения.
Вместе мы могли, бы не 
только удовлетворять про-

няющих покрытий институ
та (зав. отделом Ю. Н. Са
раев). Решение этой зада-

изводственные потребности чи потребовало привлече- 
Кубы, но и экспортировать ния специалистов различных
продукцию в страны Латин- областей материалов^
ской Америки. Работы пла- дения, электроники, силовой
нировалось выполнять на 
базе совместного советско- 
нубинс{сого предприятия.

Для кубинских механиза-

преобразовательной техни
ки, механики. Такие науч
ные силы в нашем институ
те нашлись.

За короткий срок — не-

тута. Выполненная работа— 
это первый серьезный ре
зультат молодого коллекти
ва, у которого, по моему 
мнению, большое будущее.

Всего на Кубу мы поста
вили 300 ножей с варианта
ми покрытий, изготовлен
ных нашим институтом, — 
рассказывает кандидат тех
нических наук Ю. Н. Сара
ев, участник испытаний на 
Кубе. — Около 200 ножей 
из высокопрочной стали из
готовил Всесоюзный инсти
тут авиационных материа
лов. Испытания проводи
лись центром развития 
сельскохозяйственных ма
шин Кубы на полях агро
промышленного комплекса

бытовой тех-мотоциклов, 
ники.

Кубинцы — народ неуны
вающий. Несмотря на тяже
лые условия труда — 
(температура воздуха по
стоянно держится около 30 
градусов), люди работают 
весь световой день, часто 
ночуют в поле. Такая об
становка настраивает каж
дого участника сафры на 
ответственное отношение к 
делу. Все понимают: сахар 
пока основной источник 
жизнедеятельных ресурсов 
республики, источник ее 
благополучия. Хочется от
метить общительность ку
бинцев, их раскрепощен
ность. Они любят пошутить

торов ножи-измельчители сколько месяцев 1989 го-
«Кристино Наранхо» и «Ур- сами и очень восприимчи-

комбайнов для уборки са
харного тростника являются 
прямо-таки камнем преткно
вения. Больше десятка

да—были разработаны спе
циализированное оборудо
вание и специальный им
пульсный источник питания

комплектов ножей сменяет для процесса электрошлако- 
комбайнер за сафру — се- вой наплавки, найдены но-
зон уборки. В самом трост- вые составы композицион-

бано Норис».
Несколько слов об орга

низации испытаний. Сафра 
на Кубе длится с конца 
ноября до середины мая. 
Уборка ведется механизи
рованными бригадами на 
комбайнах, специально соз-

вы к шуткам других.
Как уже говорилось, для 

нас сафра, а точнее подго
товка к ней, началась в се
редине 1989 года. Мы не 
знали, какие условия ждут 
на Кубе. Поэтому готовили 
различные варианты по-

Этот результат был достиг' 
нут на 15 апреля 1990 го
да, и испытания еще про
должались.

Результаты испытаний 
получили высокую оценку у 

достаточной и сгибной проч- кубинских специалистов:, 
ности. С частью вариантов Было принято решение ос- 
приходилось работать на воить предлагаемую техн^ 
месте — доводить их логию изготовления ножей 
стойкость к ударным на- на Кубе. Для этого нашему 
грузкам до требуемого уров- институту необходимо уже 
ня через специальную тер- в этом году поставить на 
мообработку. Некоторые Кубу две специализирован- 
варианты дали положитель- ные установки для наплав
ные результаты в состоянии ки ножей-измельчителей, 
поставки, без дополните ль- изготовить и испытать на 
ной работы с ними. Кубин- кубинской сафре партию но
ские механизаторы очень жей. Намечены контакты и 
заинтересованно отнеслись по другим техническим про- 
к проведению испытаний, блемам; специальному режу- 
понимая, что идет поиск ре- щему инструменту для пе- 
шения, которое позволит реработки мясной и плодо
значительно ерн^атить к)о- овощной продукции, упроч- 
личество используемых но- нению металлорежущего ин- 
жей, поднять производи- струмента, специальным ис- 
тельность тростниково-убо- точником питания .для им- 
рочных комбайнов, улуч- пульсно-дуговой сварки, ис
шить качество убираемого пользуемым при судоремон- 
урожая. те. Отмеченные направления

Испытания проводились в совместных работ планиру- 
лучших бригадах Кубы, ется организовать на сов- 
Механизаторы этих бригад местном советско-кубинском 
обеспечивают максимальную предприятии,, цель создания 
ежедневную выработку. Ес- которого : удовлетворена 
тественно, большее коли- производственных потреб- 
чество убираемого урожая ностей народного хозяйства 
увеличивает износ режущего {(убы в специальном режу- 
инструмента, требует бо- щем инструменте, а также 
лее частой его смены. его экспорт в страны Ла-

Лучшие варианты наших тинской Америки.

Точка зрения

ПЕРЕМЕНЫ 
ЧЕРЕЗ ЦЕНЫ?

По следам 
наших выступлений

ПРО СИТ помощи Д Е П У Т А Т »
Так называлось письмо 

нештатного корреспондента 
И. Д. Бычихина, опублико
ванное в подборке «Письма 
наших читателей» в газете 
«Красное знамя» 18 .мая. В 
нем, в частности, говори
лось, что должност.ьые ли
ца производственно-техниче
ского управления связи не
законно выселили В. И. 
Иванова. При этом пропала 
часть вещей. Из областной 

прокуратуры получен ответ.

подписанный заместителем 
прокурора области
X. У. Пономаревым.

«Прокуратурой проведена 
проверка по фактам, изло
женным в письме. Установ
лено, что по корреспонден
циям «У нас свое начальст
во» (8 июля 1988 г.) и «А 
при чем здесь лапа» (23 
декабря 1988 г.) принима
лись меры по восстановле
нию нарушенных прав 
В. И. Иванова.

Так, по факту незаконно
го выселения В. И. Ивано
ва против должностных лиц 
ПТУ С возбуждалось уго
ловное дело. Оно прекраще
но в связи с привлечением 
заместителя пача:1ънп':<а уп
равления А. Б Гпчина и 
шчальника отдела кадров 
Т. В. Бронпцкок к админи
стративной ответственности. 
Постановлением Советского 
районного наоодно-э су;:а 
А. В. Гинин оштрафован на 
35. а Т. И- Броцгщкая -  la

25 рублей. Для отмены при
нятых решений по делу ос
нований нет.

Прокурор Советского 
райойа г. Томска возбуждал 
уголовное дело по заявле
нию В. И. Иванова о краже 
имущества. В ходе следст
вия Б. 3. Мужбатулин из 
Советского РОВД виновных 
в краже лиц не установил, 
а прокурор района В. М. 
Соболев предъявил иск к 
администрации ПТУ С о 
рзыскаийн 9 прльзу Ивано

ва 2.268 рублей. Решением 
Советского районного суда 
13 мал 1990 года иск про
курора удовлетворен ча
стично. В 1Ю.Тизу В. И. Ива- 
;к,ва взыскано 4'J^ рублей, 
Е остально.й частя откааа- 
но. На решение суда про- 
}\рор внес протест в су
дебную коллегию по граж
данским делам Томского 
областного суда.

Администрация ПТУ С
действительно трижды
предъявляла иски о призна

нии В. И. Иванова утратив
шим право на жилую пло
щадь. Решениями Советско
го районного суда от 5 ап
реля 1988 года и 11 июля 
1988 года в иске ПТУ С от
казано. Не удовлетворены 
исковые требования адми
нистрации и в третий раз. 
Кировский районный народ
ный суд решением от 27 
апреля 1990 года в иске 
ПТУС отказал. Судебная 
коллегия по гражданским 
делам Томского областного 
суда 29 мая 1990 года оста
вила решение Кировского 
народного суда в силе, от
клонив кассационную жало
бу ПТУС».

Доклад Н. И. Рыжкова 
о регулировании цен, а 
фактически об их повыше
нии без полной компенса
ции, вряд ли кого оставил 
равнодушным. Слов нет: до
тации надо прекращать. Но 
вот правильно ли сразу в 
2—3 раза повышать цены 
на то, что является для 
каждого человека ежеднев
но необходимым: молоко,
хлеб, мясо?..

■Возьмем хлеб. Он ведь 
не только — белый, чер
ный в виде булочек. Это 
все изделия из муки, а их 
видов наберется не ^один 
десяток. Президент СССР 
М. С. Горбачев и Предсе
датель Совмина СССР Н. И. 
Рыжков говорят, что хлеб 
обесценен, что им кормят 
скот, а дети играют в фут
бол. Я думаю, что нерацио
нально используется только 
хлеб белый, черный и серый, 
а изделиями из муки — 
тортами, пирожными, пече
ньем и т. д. — ясное дело, 
скот не накормишь.

Поэтому давайте и гово
рить о постепенном повы
шении цены на хлеб. Заку
почную же цену на пшени
цу следует установить отве
чающей затратам. При этом 
хочется отметить, что це
ну на пшеницу повысили не 
сельскохозяйственные ра
ботники, а отрасли, обеспе
чивающие сельское хозяй
ство. Ими повышены цены 
на сельхозмашины, инвен
тарь, механизмы, бензин. В 
итоге хлеб мы сами сделали 
дорогим.

По мясу вроде бы все 
ясно. Надо повысить цену 
на него на уровень выпла
чиваемой в настоящее вре
мя компенсации. Короче го
воря, все цены можно по
высить на суммы дотаций, 
которые должны быть ис
пользованы для компенса
ции затрат населения. Од
нако, я что-то не заметил, 
чтобы- правительство было 
обеспокоено поиском ком
пенсации повышения цен, 
не залезая в карман трудя
щихся.

«Черный» рынок сейчас 
определяет те цены, по 
которым можно продавать 
населению дефицитные то
вары и продукты. МВД 
СССР, например, может 
дат9 сложившиеся спекуляг

тивные цены: водка — 15 
— 20 рублей за пол-литра, 
автомашины — 20—30 ты
сяч рублей. Это все пред
меты не первой необходи
мости. Можно еще подо
брать ряд наименований и 
безболезненно для населе
ния повысить на них роз
ничные цены.

Что же касается хлеба, 
то повышенные цены сле
дует установить не на все 
мучные изделия, а только 
на те, которые выгодно ис
пользовать в настоящее 
время для корма скоту. А 
посмотрите, что делается 
около ювелирных магази
нов, очередь занимают за
долго до. их открытия. Пра
вильно ставят люди вопрос 
о том, чтобы шире прода
вать населению золотые 
изделия. Это уменьшит ин
фляцию. Видимо, и цены на 
эти вещи должны быть со
ответствующими.

Мне совершенно не по
нятно, зачем нужно повы
шать цены на сахар, масло 
и т. п. То есть на те про-, 
дукты, иоторые долгое 
время не входили в списки 
дефицитных товаров. При
чем не на какие-то процен
ты, а сразу в 2 —3 раза. 
На мой взгляд, нужно уве
личить закупочные и сами 
цены на сумму дотаций и 
доходы от увеличения цен 
на дефицитные, но не на 
продукты и вещи первой 
необходимости.

Трогать народ, тем бо
лее трепать ему нервы, ни 
в коем случае нельзя. Не 
надо забывать, что наше 
общество пережило Вели
кую Отечественную войну, 
культ личности, что народ 
требует к себе внимания. 
Призывать же не скупать 
продукты бесполезно.

Я полагаю, нужно обна
родовать альтернативный 
вариант выхода из кризиса, 
о котором говори.1 Б. Н. 
Ельцин. Нужен референ
дум. Кстати, пройти он дол
жен до съезда. Референдум 
высветит отношениэ народа 
к КПСС и к ее лидерам в 
целом. Даст точную карти
ну, кто есть кто, что лежит 
в основе решейия глобаль
ных проблем страны.

Г. ИВАНОВ,
зав. отдеЯРм Томского 

___  ЦНТИ.
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.НА ТО МЫ И ЛЮДИ

НО ВОЛЬШЕ МЫ НЕ ВСТРЕШНСЬ...
На приеме в отдел юсти- 

у. ции, куда Геннадий Викто- 
^ рович Горбовский обратил

ся 29 апреля 1990 года, 
он долго не мог сосредото
читься, выглядел предель
но усталым, многократно 
повторяя один и тот же во
прос: «Что же теперь де
лать?».

Мы. как могли, успокоили 
его. И вот б чем он пове
дал. Служил в Советской 
Армии, затем работал в ор
ганах МВД. При исполне
нии служебного задания по
лучил черепно-мозговую 
травму с частичной парали- 
зацией руки. Стал инвали
дом второй группы, но ра
ботал и учился на заочном 
отделении юридического 
факультета Томского госу
дарственного универсиггета. 
После потери здоровья 
главная беда его жизни — 
отсутствие жилья. Семья 
ютилась то у родственников, 
то у знакомых. Наконец, 
после предъявления доку<- 
ментов о состоянии здо
ровья и рекомендации орга
нов здравоохранения, он 
был поставлен на льготную 
очередь в Кировском рай
исполкоме. И вот, кажется, 
проблема должна была раз
решиться. В феврале 1990 
года будущим жильцам при
стройки к дому № 22 по 
улице Мокрушина, которую 
возводил радиотехнический 
завод,^ было предложено са- 

Амим вести отделку квартир. 
В последующем эти квар
тиры закреплялись за ними.

Г. В. Горбовский на за
воде не работал. Поэтому в 
списки будущих нанимате
лей был включен Кировским 
райисполкомом.

Писать о случившемся

В ПРЕССЕ появилось 
много публикаций о 
^трагедии раскулачи

вания. Целыми семьями ни 
в чем неповинных людей от
правляли на «жительство» 
в таежное Васюганье.

Трудно жили здесь ссыль
ные. Опухали и мерли от 
голода, надрывались в рас
корчевках земли. Все труд
ности делили с ними и при
ехавшие сюда на работу 
учителя. Особенно при
шлось хлебнуть нам лиха в 
военные и послевоенные го
ды.

Когда грянула война, 17 
юношей, только окончивших 
десятилетку, на митинге за
писались добровольцами, 
мужчины-учителя ушли на 
фронт. Двойная ноша легла 
на плечи учителей-женщин, 

■•̂ многие из которых оста
лись с малыми детьми. Де
тей учили часто по два-три 
класса вместе. Вели ребят 
на помощь колхозникам, 
рыбакам, сами впрягались 
в невод, выходили на поля.

В семье томичей Горбовских произошла драма. Кто в ней 
повинен!

очень. тяжело, но я расска
жу все до конца. Как и все 
семьи, занимавшиеся отдел
кой квартир, семья Гор
бовских имела свой ключ, 
сама несла ответственность 
за хранение имущества, 
фа!<гичеспи охраняла ввег 
ренную ей часть жилья. 
К 1 Мая многие закончили 
работу и стали вселяться. 
Получил разрещение от за
местителя директора за
вода Г. С. Федосеева и 
Г. В. Горбовский. 27 апре
ля завезли часть вещей в 

■ новую квартиру, а на 
следующий день — и ос
тальное имущество. При
чем разрешение на вселение 
было дано, как уверяет 
Г. С. Федосеев, с ведома и 
согласия председателя Ки- 
.ровокюго райисполкюма 
Ю. Ю. Галямова.

И вдруг после вселения 
Горбовских события приня
ли неожиданный оборот. В 
пристройке появилась пред
ставительная компания
должностных лиц: М. А.
Деев — начальник Киров
ского ПЖРТ, А. И. Бара- 
баш — заведующая отде
лом по учету и распреде-^ 
лению жилья Кировскрго 
райисполкома, Ю. Ю. Га- 
лямов — председатель рай
исполкома, Г. С. Федосе
ев — заместитель директо
ра завода. Г. В. Горбовско- 
му было заявлено, что он... 
обманул райисполком и 
должен освободить квартиру 
без всяких возражений...

И далее события стали 
развиваться по четко отра
ботанному, но кошмарному

сценарию. По указанию 
Ю. Ю. Галямова группа 
дюжих молодцов сорвала 
дверь квартиры с запора и 
петель, ворвалась в кварти
ру. Жена Горбовского пы
талась воспрепятствовать 
насилию, призывала соблю
дать законность, но Ю. Ю. 
Галямов заявил, что знает, 
что делает, и его приказ 
должен быть выполнен.

Но самое страшное прои
зошло, когда работники ис
полкома заявили присутст
вующим здесь же новосе
лам, что ни одному из них 
не выдадут ордер, пока не 
будет выселена семья Гор
бовского. К сожалению, низ
менный расчет оказался 
верным. Толпа зароптала. 
Затем солидный мужчина 
злобно отругал беззащит
ную женщину и, распалив 
себя окончательно, вытащил 
ее из квартиры и дважды 
сталкивал с лестницы. Тол
па, даже видя такое хули
ганство и издевательство, 
безмолвствовала. А пред
ставители власти, «сфор
мировав» таким гнусным 
способом общественное
мнение, продолжали поощ
рять беззаконные действия. 
Сорванную дверь унесли и 
спрятали, сбросали в кузов 
автомашины вещи супругов, 
а потом, по указанию Ю. Ю. 
Галямова, часть их отвезли 
на рабочее место Г. В. 
Горбовского, другую
часть — на работу Г. Л. 
Гор(5овской.

Истерзанные физически и 
морально супруги остались 
на ночь в квартире без

входной двери, спали на по
лу. Вернее сказать, мучи
тельно раздумывали: «Что 
же делать?».

На следующий день в 
райисполкоме Горбовскому 
заявили, что если он взду
мает жаловаться, то ему 
придется оставить работу. 
А работал он начальником 
домоуправления Кировского 
ПЖРТ. В то же время, не 
то чувствуя неправомер
ность своего поведения, не 
то в насмешку, ему выдали 
служебный ордер на вселе
ние в неблагоустроенную 
комнату в районе поселка 
Степановна...

От рассказа Горбовского 
повеяло кошмарным прош
лым. И уж никак не вяза
лось случившееся с пере
строечными процессам!^, с 
созданием правового госу
дарства, разговорами о ми
лосердии и справедливости. 
Мы кажется, все сделали, 
чтобы утешить человека, 
попавшего в такую жестокую 
беду накануне майских 
праздников. Постарались 
объяснить, что закон поз
воляет защитить его интере
сы и права, что те, кто 
устроил погром, обязатель
но понесут ответственность. 
Условились встретиться 
3 мая... Но больше мы не 
встретились.

Не выдержал человек мо
ральной травмы, не пове
рил, что справедливость 
обязательно восторжеству
ет. И в ночь на 1 мая его 
не стало. Причину поступ
ка он изложил в предсмерт
ном письме, рассказав в

нем и про обстоятельства, 
послужившие поводом для 
такой варварской акции со 
стороны должностных лиц 
ПЖРТ и Кировского райис
полкома.-

Жена покойного осталась 
с малолетним ребенком на 
руках да с долгами, обра
зовавшимися в связи с от
делкой квартиры и похоро
нами. Еще со «служебным» 
ордером на руках, но по- 
прежнему без жилья...

-Что ей предстоит еще пе
режить? Добровольно возме
щать расходы и оплачивать 
труд, связанный с отделкой 
квартиры, пока никто не 
собирается. Возможно,
предстоит судебная тяжба. 
Зато уже высказываются уп
реки в ее адрес: «Зачем 
купили и поставили импорт
ную раковину в квартире? 
Зачем красили добротной 
краской? Не положено». 
Кем не положено? Какой 
ведомственной инструкци
ей, выдуманной лишь для 
измывательства над людь
ми?

Эта страшная история — 
отголосок нашего столь 
недавнего прошлого. И 
правовая незащищенность^, 
как видите, продолжается. 
Побуждаемая пришибеев- 
ской амбицией должностных 
лиц. Поразителен и эгоисти
ческий, я бы сказал, «руба
шечный», психоз новосе
лов. так и не сумевших за
щитить семью инвалида от 
ведомственного хамства, 
грубого диктата силы.

А. ВАИВОД,
заместитель начальника 

отдела юстиции облиспол
кома.

ilepectpoAKa школы: д чго у вас!
За бурной политической жизнью, экономическими про

блемами — проблемы школы вновь потерялись. Мы по- 
прежнему не осознаем, что в руках школы — будущее. 
Но ей сегодня особенно сложно, она находится на пере
ломе, когда традиционные формы общения оказались бес
сильными, а новые еще не наработаны. Озабоченность 
этим собрала три года назад в Кировском районо педаго
гов, заинтересованных н ищущих. Организатором стал 
отдел народного образования, научное руководство рабо
той осуществлял доцент кафедры педагогики и психоло
гии университета Г. Н. Пр'озументова и старший препода
ватель кафедры Е. Г. Сырямкина.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЫ... 
«НА ГЛАЗОК»?

Результатом работы школ 
можно считать пробуждение 
творческой активности педа
гогов, интерес, проявивший
ся к проблемам коллектив
ного воспитания, личност
ного развития ребенка. Хо
рошим тоном стала считать
ся непохожесть школ друг 
на друга, определение своих 
направлений в работе, соз
дание групп по интересам, 
проведение проблемных пед
советов, больших коллектив
ных творческих дел.

Нам кажется, что за это 
время изменился учитель. 
Все больше педагогов вов
лекается в коллективный 
поиск, творческую деятель
ность. У нас появилась шко
ла педагогов - исследовате
лей, творческие инициатив
ные группы. Педагоги ощу
тили необходимость в кол
лективном планировании, в 
освоении методики группо
вой организации деятельно
сти на уроках и вне урока, 
коллективном анализе.

Одна из поднятых новато
рами проблем вызывает осо
бую озабоченность. Это про
блема разделения детей по

классам в "соответствии с 
уровнем развития. Эта мера 
особенно активно стала осу
ществляться в школах горо
да и области под знаком вос
питания «интеллектуальной 
элиты». Казалось бы, идея 
не вызывает сомнения: 
обучение детей, близких по 
уровню развития, будет 
способствовать более эф
фективной организации дея
тельности. Однако чрезвы
чайную тревогу вызывает 
ряд обстоятельств: опреде
ление детей по уровню раз
вития в столь раннем воз
расте (начальные классы) 
при отсутствии сколько-ни
будь обоснованных методик. 
Тревогу вызывает и то, что 
деление детей осуществля
ется без квалифицирован
ных специалистов, психо
логов, «на глазок». Обра
щает на себя внимание то, 
что за рубежом, да и у на
ших педагогов-новаторов, 
не создаются классы для 
слабых и сильных детей, а 
используется равноуровневое 
обучение в рамках одного 
класса. Имеющийся опыт 
школ города и сйласти дает

Память- Нельзя опоздзть
шенствованне организации онкологического компонента • предполагает двух-

СССР профессор повышенного риспр забс»-

На том далеком Васюганье
Может быть,, после раз

нообразных публикаций о 
самом процессе раскулачи
вания мой рассказ покажет
ся неинтересным, но то, о 
чем я говорю, тоже было, и 
отвернуться от этого не
возможно: история.

"Учителя становились аги
таторами, помогали клуб
ным работникам. Со сцен 
клубов мы- воспитывали в 
народе чувство патриотиз
ма, говорили о силе Союза, 
костяк которого составляли 
Россия, Украина и Бело
руссия. Скажем, коллектив 
Нововасюганской средней 

.школы ставил пьесы Чехова 
*и Островского — пьесы о 

глубине и стойкости рус
ского духа. Использовали и 
фронтовой материал, какой 
удавалось найти. Был орга
низован шумовой оркестр, 
звучали со сцены частушки, 
народные песни. Всем этим 
смягчали, как могли, горе 
народа.

В наше время, вижу, 
учительский пыл просвети
тельства поумерился. А то
гда, когда я работала в Ва- 
сюганском районе, учителя

всегда можно было увидеть 
с людьми. С газетой ли в 
руках, с сообщением ли 
Совинформбюрр на полевом 
стане, с частущкой ли на 
лесной деляне или в рыбо
ловецкой бригаде. Не об
ходилась без нас ни кампа
ния по сбору теплой одеж
ды для фронта, ни подписка 
на заем.

Сложность учительской 
работы на Севере ощуща
лась и в том, что местным 
ребятишкам не хватало пи
щи. одежды. Поддержива
ли, как могли, семьи фрон
товиков, хотя и наши-то 
доходы высокими тогда не 
назовешь... Как великую 
премию, например, .расце
нили мы то, что на конфе
ренции в 1945 году нам 
продали по одному платью 
из бумазеи неопределенного 
серого цвета, а через два 
года — по три метра шта
пельного полотна. А взгля
ните на эту фотографию 
первого послевоенного го
да: одеты мы были кто во 
что горазд.

Сколько воспоминаний бу
дят в нас, людях старого

закала, такие фотографии! 
Вот справа, в рубашке, си
дит директор Нововасюган
ской средней школы Шабур- 
ников, человек большой ду
ши. В молодости он парти
занил... Вот Л. Ф. Кузьми
на, инспектор роно. Пожи
лая учительница с медалью 
в левой части снимка —- 
А. Н. Питиримова, педагог 
с еще дореволюционным 
стажем. Плечо в плечо с 
жек) Рассказов, директор 
Майской школы. Девушка с 
бумагами на коленях, 
крайняя слева, — Маша 
Зинченко, единственный в 
роно бухгалтер... О каж
дом вспоминается что-то 
доброе. Наверное, потому, 
что наше поколение много 
вынесло.^но мы были друж
нее, чем учителя сегодняш
него дня. "Упрекнуть кого- 
либо в ловкачестве, поло
винной нагрузке невозмож
но: и люди были честнее, и 
на виду был каждый.

С восторгом встречали 
потом на районных совеща
ниях возвратившихся с 
фронта учителей. Верну-

- В  настоящее время ваний, с этой целью была 
злокачественные опухоли яв- создана сеть территориаль- «« f  ™
ляются наиболее частой ных онкологических учреж- лудка прямой
причиной смертельных ис- дений различного ранга. ^„“ /румен-
хопов и уступают только Подобного нет в странах За- Лабораторно инстр^мен
лишь сердещо<осудистым пада. За рувежом нет «аже

иртто°т^?а«е“ Ж“ ?и и Й т Г ’тдел‘’? ‘ организацив '*’" ^ X S r p S “
r a = ' a r a ' „ « e , “i
кят я  нередко приводят к в мире прогрессивным на- гия позволяет многокрсииу
з а п о з У л Я и а г н ^ ™  А с правл'ением. Но причины з а ^ е " Г п о
nnvrntt гтотзоны — наша неудовлетворительной зф* опухолевых заоолевании
Ь а я  культура, невнима- фективности традиционных ^Равнению с
ние к себе и. как следствие, форм профилактических ос- Ф0Р«««« ^  Т ь З ^ м
позднее обращение к врачу, мотров очевидны. Дело все
недостаточная осведомлен- в том, что основными ин-
ность и настороженность струментами диагностики на раковых заоолевании, их 
врачей общей практики в профосмотрах являются ос- лечение организуем в основ- 
р^познани^ опухолевых за- мотр. пальпация, флюоро- ном на оазах ведомствен- 
болеваний, слабая оснащен- графия. А эти методы не ных поликлиник, болышц 
^ ? ь  лабораторно-диагно- позволя|ют диагностировать и профилакториев. Эти ра
б с к и х  служб. рак внутренних органов, боты институт проводит на

Онкологи страны, прие- тем более на ранних эта- хоздоговорной основе, 
хавшие на конференцию, пах его развития. Сотрудники нашего ин-
всесторонне обсудят вопро- Опыт работы показыва- статута представят 
сы повышения й>Фектив- ет, что определилась четкая мибголатнего труда, oOoiC*-
ности профилактических ос- тенденция ж “ «А^л^Т^заболева^-

лись, конечно, далеко не 
все. До сих пор помню про
стую — заметьте, типич
ную для нашего времени!— 
историю, но как берет она
за сердце... В первые дни ^^оТров,**^^новная^ ко- обследуемых контингентов графин
войны ушел на фронт педа- хорых состоит в выявлении населения и формированию мости и смертности от зло- 
гог Средневасюганской шко- опухолевых заболеваний на так называемых групп лиц с

ранних стадиях развития, повышенным риском онко- ваний населения Сибири и 
^ д е т  рассмотрена проблема заболеваний, а также ис- Дальнего Востока». В-этой 
улучшения качества дис- пользованию немногочислен- работе выявлены территори- 
пансерного наблюдения за ных, но особо информатив- альные особенности онколо- 
лицами, имеющими повы- ных методов исследования, гическйх заболевании, их 
шенный риск онкозаболева- хотя это нередко связано с взаимосвязь с популяцион- 
ндй _ применением дорогостоящей ной неоднородностью насе-

сёйчас принято критико- и дефицитной аппаратуры, ления, климатогеографичес- 
вать отечественное здраво- Работа подобной направлен- кими и биогеохимическими

лы Шинкаренко. С женой 
остались две дочери семи 
и девяти лет. Никому не ве*- 
домо, сколь слез выплакано 
матерью и дочерьми по от
цу. Проплакались... Лю
бовь ЛИ подтолкнула их к

к врагу, скорбь ли вели
кая — только они внесли в 
фонд обороны 5.000 руб
лей. Немалые деньги для 
тех полуголодных лет...

Нет сейчас на карте об
ласти такого района — Ва- 
сюганского: он давно лик
видирован. Часть школ 
закрыли, уехали многие 
учителя. Иные на заслу
женном отдыхе... Кто встре
тит их, помнит их — по
клонитесь в пояс.

Е. ПАХОМЕНКО, 
бывший инспектор Васю- 

ганского роно, ныне 
пенсионерка.

«  *  *

НА СНИМКЕ: участники 
районной учительской кон
ференции 1846 года.

I

ство». Пассажиры, отъезжа 
ющие со станций Копылово, 
Томск-Северный, Томск-П, со станции

В субботу и воскресенье 
Томск-П этой

теперь должны прибывать электричкой на мичуринские

И Н Ф О Р М И Р У Е Т  СЭС
ф  Администрация асфаль

тобетонного завода «Дор- 
ремстройтреста» не выпол
нила постановление санэпид- 
службы о прекращении экс
плуатации нефтебитумной 
установки по ул. Смирнова. 
Директор завода В. В. Ано
сов оштрафован, материалы 
по данному случаю готовят
ся для передачи в прокура
туру Томска.

ф  По факту поступления 
капусты из Сухандарьин- 
ской области с повышенным 
содержанием нитратов со
общаем, что при горплодо- 

ь

овощторге создана комиссия, 
занимающаяся утилизацией 
забракованной капусты (ко
миссию возглавляет А. Д. 
Акулова). Первая партия ка
пусты ‘отправлена на город
ской отвал 12 июня.

ф  Ежедневный лаборатор
ный контроль, показал, что 
бактериологическая харак
теристика воды в Томи нор
мализуется. В настоящее 
время бактериологические 
показатели находятся в пре
делах нормы.

ф  Областной санэпидстан

цией совместно с областным 
комитетом по охране приро
ды выдано запрещение о 
применении в пр|делах об
ласти фосфоритнв»^уки, за
грязненной радионуклида
ми и солями тяжелых метал
лов. Руководству объедине
ния «Богашевоагропромхи- 
мия» предложено отгрузить 
фосфорную муку в количе
стве 310 тонн в адрес по
ставщика.

ф  Оказался неподготов
ленным к работе в летний 
сезон Томский завод прохла

дительных напитков. Здесь 
необходимы замена и ре
монт большинства оборудо
вания на участках по произ
водству пива. Санэпидслуж- 
бой перед директором 
Л. М. Голубевым поставлен 
вопрос о прекращении про
изводства пива и проведе
нии необходимого ремонта.

ф  Томский завод резино
вой обуви не выполнил ре
шения Томского' гориспол
кома и требования санэпид- 
службы о запрещении выво
за промышленных отходов

на городской отвал в райо
не Михайловки. Вывозимые 
промышленные отходы ча
сто загораются, что вызыва
ет многочисленные жалобы 
населения поселка Светлого. 
За указанные нарушения 
оштрафован главный инже
нер завода А. Г. Дубов. Сан
эпидстанцией подготовлены 
материалы о лишении пре
мий заместителя директора 
завода В. С. Домирова и 
мастера транспортного це
ха В.- Ф. Кулешова, 

ф  Санэпидслужбой прове

дено обследование ряда па
рикмахерских Томска, вы
явлены грубые нарушения 
санитарных правил в па
рикмахерских 34, 18.
48, 10, 25, в которых
оштрафованы 7 мастеров.

ф  Не выполняется требо
вание санэпидслужбы по 
улучшению условий труда 
рабочих транспортно - экс
педиционного предприятия 
объединения «Томсклестоп- 
пром». В неудовлетворитель
ном санитарном состоянии 
находится территория пред
приятия, стояночные бок

сы. Отсутствует механи
ческая вентиляция, не 
выполнена гидроизоля
ция в смотровых канавах. 
За игнорирование требова
ний СЭС по улучшению ус
ловий труда рабочих дирек
тор предприятия Н. В. Ку
ракин оштрафован, руко
водству объединения «Томск- 
лестопром» предложено 
принять меры по улучшению 
условий труда.

В. ПИЛИПЕНКО, 
заведующий санитарным 

гигиеническим отделом 
облСЭС.

основание утверждать, что 
при разделении детей в са
мих к л а с с а х  и мешду к л а с с а 
ми ^исиоенно в с»— /-Х к л а с 
сах; создается очень часто 

■ Н ен о р м ал ьн ы й  нсихолохиче- 
скИи MHKpoKjiHlviaT и напря
женные ьзаимоотноШенил. 
т ы  зa к Jiaд ы в a eм  н оч ьу  д л я  
разрушения симпатии, друж- 
оы, привязанности ме/кду 
детьми.

поэтому многие учителя 
расценивают возникшую мо
ду на деление детей как ан
тигуманную, оезнравствен- 
ную меру, осуществляемую 
в школе для удоиства препо
давателя. На педагогичес
кой конференции оыло при
нято решение ооратиться ко 
всем, кто неравнодушен к 
школьным проолемам, со 
следующим ооращением: 
«ьудьте осторожными в осу
ществлении деления уча
щихся, помните, что это не 
тот путь, который ведет к 
формированию «интеллекту
альной элиты».

Пользуясь случаем, хочу 
сказать несколько слов в 
адрес аппаратчиков, у кото
рых педагоги-новаторы нахо
дили полное понимание и 
поддержку в облуно и рай
оно, что нельзя сказать о 
гороно, которое до сих пор 
не проявило никакой заин
тересованности в нашей ра
боте. Не знаю, хватило 
бы у нас сил и энергии, 
если бы Зоя Георгиевна Ба- 
рашева не находила возмож
ность постоянно интересо
ваться результатами наших 

экспериментов, нашего по
иска. Причем это была не 
снисходительная заитересо- 
ванность человека, который 
должен быть в курсе всех 
дел в силу его служебных 
обязанностей, а попытка 
разобраться, понять суть де
ла, способствовать его раз
витию.

Н. ТЮЛЕНЕВА, 
учитель.

СПРАШ М ВАЙТЕ-
О Т В Е Ч А Е М

такому шагу, ненависть ли охранение, но не нужно за- ности эффективна. Но ее процессами, состоянием им-
бывать былые и настоящие широмое распространение мунитета и распространен- 
ее успехи. В нашей стране сдерживается из-за недоста- ностью онногенных виру;- 
впервые на государственной точной материальной осна- сов. Особый акцент был 
основе стали проводиться щенности. сделан на выявление тер-
профилактические осмотры. Внедрение в практику риторий, подвергающихся
направленные на раннее вы- усовершенствованной фор- воздействию техногенных 
явление опухолевых заболе- мы профосмотров и диспан- канцерогенов.

Из почты дня: заботы пассажиров

С П А С И Б О  ЗА  «У Д О Б С Т В А »...
В расписании поездов на на посадку на 45 минут участки едет половина пас- 

лето 1990 года опублико- раньше, чем по старому рас- сажиров, многие из них —
ванном в газетё «Коасное писанию, и терять это вре- с детьми Вот и представьте, ванном в газете «прасное станции Томск-1. Все чем оборачивается это
знамя», при поездке на дело в том, что стоянка это- «удобство» для людей в лет- 
электропоезде № 6331 Ко- го поезда здесь с 5 часов ней духоте и до предела пе- 
пылово — Тайга для пасса- 03 минут до 5 часов 46 ми- регюлненных вагонах, 
жиров предусмотрено одно нут, то есть сорок минут с 
весьма сомнительное «удоб- лишним.

Прошу через газету отве
тить, чем вызвано такое 
«нововведение» в расписа
нии.

Л. МАХРОСЕНКО.
г. Томск.

— Расскажите об ус
ловиях выдачи кредитов 
на строительство индиви
дуальных жилых дояов?

С. ОСИПОВА.
г. Томск.
Отвечает заместитель 

начальника управления 
Сберегательного банка 
Н. П. Воробьева:

— Ссуды на строитель
ство домов с надворны
ми постройками выдают-

‘ ся в размере до 20 ты
сяч рублей с погашени
ем в течение 25 лет в го
роде и 50 лет—в сельской 
местности.

Для получения ссуды в 
отделение Сберегательно
го банка СССР необходи
мо представить справку из 
исполкома местного Со
вета народных депутатов 
о выделении земельного 
участка под застройку с 
указанием получаемой 
зарплаты и суммы про
изводимых из нее удер
жаний. Неработающие за
емщики представляют 
пенсионное удостовере- 

. ние. * * *
— Как оплачивается 

работа сторожей ведом
ственной охраны?

П. МЕДВЕДЕВ.
Томский район.
Отвечает инструктор 

облсовпрофа М. И. Ша
тунова:

— Сторожам ведомст
венной охраны установ
лены должностные окла
ды 72 рубля 50 копеек, 
куда включена доплата 
за работу в ночное вре
мя. Отдельно эта допла
та не начисляется.

• *  •

— Из какого расчета 
жители деревни должны 
платить за электроэнер 
ГИЮ) используемую а бы
ту?

Ф. ХМЕЛЬНИЦКИИ.
Шегарский район.
Отвечает заместитель 

генерального директора 
ПО «Томскэнерго» В. А. 
Шилов:

— С первого января 
1990 года, в соответствии 
с вновь введенным до
полнительным прейску
рантом расчет за элек
троэнергию. используемую 
в сельской .местности в 
быту, производится по 
тарифу одна копейка за
один киловатт/час.* * •

— Предлагаю увели
чить число выигрышей по 
абонементным билетам за 
счет дешевых электробы
товых приборов.

Р. БРИККЕР.
г. Томск.
Отвечает заместитель 

главного директора ПО 
«Томскавтотранс» В, И. 
Фомин: I

— Объединение «Томск
автотранс» рассмотрело 
предложение т. Бриккер 
Р. С. и сообщает, что при 
проведении второго тира
жа вещевого розыгрыша 
по абонементным тало
нам учтены замечания и 
в розыгрыш включено 
большое количество про
ездных билетов и другие 
товары народного потре
бления.

i f
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И подумать,
N просто отдохнуть
30 июня епектаилем «сСон в летнюю 

ночь» В. Шекспира на сцене областного те
атра драмы откроет свои гастроли Алтай
ский краевой театр драмы.

Непросто складавазотся 
сегодня гастролшые марш
руты театров страны. Томск 
появился в планах нашего 
театра внезапно и неонои- 
данно. Но это была радост
ная неожиданность, по
скольку ваш город сльюет 
одним из немногих поисти
не театральных городов 
страны и представлять v 
вас свое искусство для нас 
почетно и ответственно.

Несмотря на географиче
скую близость наших горо
дов и принадлежность их 
к одному театральному ре
гиону, последние гастроли 
нашего театра в Томске 
были очень давно — не 
меньше полутора-двух де
сятилетний назад. Для теат
ра это — целая эпоха, И 
даже не одна. Поэтому се
годня мы хотим рассказать 
о себе как можно более 
подробно.

В следующем—1991—го
ду нашему театру ис
полнится 70 лет. Но это 
возраст общедоступного го
сударственного театра, соз
дание же в Барнауле пер
вого стационарного театра 
относится к 90-м годам про
шлого столетия.

В последние пять лет ху
дожественное руководство 
театральным коллективом 
осуществляет главный ре
жиссер театра Василий Бо
гомазов — выпускник 
ЛГИТМиКа (курс народного 
артиста СССР Г. Товстоно
гова).

Ситуация, в которой на
чал свою работу главный 
режиссер, бьма очень не
простой: морально и физи
чески устаревшей оказалась 
большая часть спектаклей, 
а труппа театра, сохранив
шая основной, ксютяк акте
ров старшего и среднего по
колений, остро нуждалась 
в притоке молодых' сил.

В этих сложных услови
ях главный 'Режиссер за-

«Северное сияние-90»

нялся решением сразу двух 
проблем: репертуара и об
новления труппы.

В театре появились инте
ресные молодые актеры, 
вьБпускники театральных 
училищ страны — Ю. Ко  ̂
тов, Е. Туркова, А. Нагор
ной, Г. Зорина, Г. Лебеди- 
нец и другие. Главный ре
жиссер активно занимает 
молодых в репертуаре. ' В 
этом легко убедиться, по
смотрев любой спектакль. А 
в первую очередь «Сон в 
летнюю ночь», «До третьих 
петухов», дилогию «Дети 
Арбата», в которых занята 
вся театральная молодежь.

В хорошей творческой 
форме находятся и актеры 
старзпего поколения: народ
ные артисты РСФСР Д. Па- 
ротиков и С. Талалаева, за
служенные артисты ■ респуб
лики А. Самохвалов, Г. Обу
хов, О. Кириченко, Л. Лу- 
чкина, Н. Царинина. Н. Ми
рошниченко и другие.

Что же касается нашего 
репертуарного поиска, то 
оя в эти годы идет в двух 
основных направлениях. Во- 
первых, мы пытаемся в сво
их спектаклях исследовать 
внутренний мир современ
ного человека, хотим разо
браться, что с нами сегодня 
происходит, какой жизнен
ный вьйор мы совершаем, 
существуя в ситуации ката
строфического дефицита 
культуры, совести, милосер
дия.

Именно поэтому театр 
осуществил постановку ди
логии А. Рыбакова «Дети 
Арбата», воссоздав на сце
не атмосферу страшных 
тридцатых, положивших на
чало социально-нравствен
ной деформации целого по
коления.

Если принять эту истори
ческую дилогию за точку 
отсчета, можно легко уста
новить связи между ней и 
темн ситуациями, в кото

рых оказываются герои дру
гих наших спектаклей.

Добровольно покинули 
общество, и более- того— 
Родину, героини коме- 
даи «Группа» А. Галина. 
Что побудило этих женщин 
покинуть Родину, как им 
живется за рубежом и как 
относятся к их поступку на
ши женщины, впервые по
павшие в стрз'Ну развито1го 
■капитализма, — обо всем 
этом узнает зритель, кото
рому будет дана возмож
ность принять участие в 
сложных судьбах героев 
спектакля.

Поиск выразительной те
атральной формы, владение 
актерами новьзми средства
ми образной выразительно
сти, стремление к тому, 
чтобы каждый новый спек- 
такль становился для акте
ров школой профессиональ
ного мастерства — второе 
направление нашей репер
туарной П0(Л1ИТИКИ.

В этом смысле наиболее 
показательная в нашем 
гастрольном репертуаре 
комедия В. Шекспира «Сон 
в летнюю ночь». Много мо
ральных и физических за
трат потребовала от В. Бо
гомазова и театральной мо
лодежи работа над этой 
«сладчайшей» комедией 
великого драматурга. Но 
затраты окупились с лих
вой: спектакль стал глав
ным событием сезона.

Волшебные декорации, 
удивительные костюмы, ма
гические превращения, «жи
вое» (без фонограммы) пе
ние эльфов, английская (с 
небольшим барнаульским 
акцентом) речь и сам Виль- 
я.м Шекспир с почти порт
ретным сходством — все 
это Вы увидите в нашем 
спектакле.

Открытый игровой при
ем, в котором актеры пе
ред началом приглашают 
зрителя принять участие в

доверительных Д)Э(ревенсних 
посиделках, азартно вовле
кают его в игру, а в антрак
те угощают желающих чаем 
с баранками, использован в 
спектакле «До третьих пе
тухов» в простановке режис
сера В. Кузина, который 
театр посвятил бОчпетию со 
дня рождения нашего зем
ляка В. Шукшина.

В нашем гастрольном ре
пертуаре — три спектакля 
по пьесам зарубежной дра
матургии. Очень своеобраз
но решается в спектакле 
«Гарольд и Мод» Г. Хиг
гинса и Ж.-К. Каррьера (по
становка В. Богомазова) 
тема духовного одиночества 
человека. В центре спек
такля — странная, с точки 
зрюния здравого с.мьгсла, 
любовь двадцатилетнето 
юноши к восьмидесятилет- 
ней женщине.

Зар.убежную драматур
гию представляют также 
комедии: «Цилиндр» по
пьесе классика итальянской 
доаматургии Э. де Филиппо 
(постановка режиссера те
атра О. Пермякова) и фран
цузская камедия «Стефан, 
или Искусство измены» 
Ж. Пуаре.

Надеемся, что интерес 
ценителей камерного ис
кусства вызовут спектакли 
малой сцены: «Скамейка»
А. Гельмана и первый опыт 
постановки драматургии аб- 
^РЯа — «Чудная баба» 
Н. Садур в постановке 
О. Пермякова.

А наших маленьких зри
телей вместе с их родите
лями приглашаем пюсмот- 
реть сказки «Два клена»
Е. Шварца и «Жан Бес
страшный» Т. Габбе.

Мы надеемся, что наши 
опектакли доставят вам ра
дость. дадут возможность и 
подумать, и посмеяться, и 
просто отдохнуть.

Е. РЯБОВА, 
завлит театра.

СТАРТЫ 
ВО ФРАНЦИИ
Мастера спорта СССР по 

бегу на длинные дистанции 
Евгений Окороков и Алек
сандр Серьгин известны
томски.м любителям апорта. 
Первый не так давно побы
вал в США. Швейцарии и 
Италии, второй — в Мек
сике. И вот теперь — Фран
ция.

24 мая в предместье Па
рижа Перфит был проведен 
10-килсшетровый пробег.
Всех претендентов на побе
ду, включая иностранцев, 
первыми поставили у стар
товой черты. На финише 
Евгений уступил сильному 
бегуну из Марокко. В про
беге участвовало более 150 
спортсменов, и поэтому вто
рое место для томича впол. 
не поч'етно.

Успех пришел 27 мая в 
Мусилинове в П'Олумщ>а- 
фояском беге на 21 км 97 м. 
Здесь Окороков победил. 
Время — 1 час 6 мин.
4 сек. И, наконец, 3 
июня в Сандени, в ком
мерческих соревнованиях, 
на дистанции 15 нм Eisre- 
ний Окороков занял шестое 
место. На старт здесь вы
шли 860 Человек. Победи
тель пробега зарабатывал 
3 тыами долларов и право 
на вояж на две персоны на 
Гаити. Евгению Онорокову 
был выдан приз — 250 
долларов.

В местечке Дьеп на побе
режье пролива Ла-]Йанш 
другой томич — Александр 
Серьгин—принял участие в 
марафонсК'О.м беге. Соревно
вания были организованы 
ком.мунистами Франции. 
Победил в марафоне бегун 
из Липецка Анатолий Стре
калов, а Серьгин на фини
ше был вторым. Итак, че
тыре успешных старта.

А. ТАЕНКОВ.

ПОГОДА
Сегодня — небольшой 

кратковременный дождь, 
грозы, ветер переменный,
5 —10 метрюв в секунду, 
температура 20—25 граду
сов тепла, в Томске 22—24 
градуса тепла.

27—28 июня — перемен
ная облачность, местами не
большие кратковременные 
дожди, ветер северо-запад
ный, 712 метрюв в секунду, 
температура ночью 6 —11, 
местами до 16 тепла, днем 
14—19, по югу до 25 гра
дусов тепла.

• 2i ИЮНЯ 1М0 ГОДА ф  М 145 (20965) ф  СТЯ. 4

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26 июня. «Кодеке молчания» 

(две серии) — 9-30, 12-30. 1S-20 
Кинопанорама, В заключение— 
художественный фильм «Отпе
тые мошеннини»— 18-10. 21-10 

имени М. ГОРЬКОГО 
26 июня. «Кодекс молчания» 

(две серии) — 8-30, 11, 13-30,
I 16, 18-30, 21. «Подвиги Геран- 

—„ в .  10-50, 12-40, 143о, 16-20, 16-10, 20, 21-50. «Успех 
у мужчин. Кратное руиоаодст- 
во» -  8-50, 10-50, 11-50.

«ОКТЯБРЬ»
26 июня. «Катала» —  9,12-40. 

14-30, 16-10, 18, 19-50, 21-40
«Седьмое путешествие Синд
бада» —  8-40, 10-30, 12-20.
14-10, 16, 17-50, 19-40, 21-30.

«ПИОНЕР»
2 6  ИЮНЯ. «Турбаза «Волчья»

— 9, 11, 13, 15. «Постоялый 
двор среди холмов» —  17, i 9-io.
21 - 20 .

вмевя И. ЧЕРНЫХ
26 июня. «Вез единой улинн»

— 9. 13. 15, 17. 19, 21. «Вам и
Вронли» —  11.

«СИБИРЯК»
26 июня. «Волшебное наслед

с т в »  —  9-20, 11. «Замужем за 
мафией» —  13. 15. 17. 19. 21.

«A B A H rA N »
26 июня. «Частны11 детектив, 

или Операция «Кооперация»

^^'ВИ|%ЕОЦЕНТР 
26 июня. «Корабль-призраи»

—  10-20, 16-30. «Пираты XX ав
иа» —  12, 13-30, 15, 18, 20.

'Х-у,-

ЗЕМСКОЕ МУЗЫКАЛЬНОЕ УЧИЛИЩЕ объявляет 
ор и ^  учащихся на дневное отделение по следующим 
специальностям: фортепиано, оркестровые няструменты 
(скрипка, альт, виолончель, контрабас, флейта, гобой 
кларнет, фагот, труба, валторна, тромбощ туба, ударные 
инструменты), хоровое дирижирование, народшле ннст- 
румевты (баян, домра, балалдйка. аккордеон), сольное 
пение, теоретическое.

В училище принимаются лица, имеющие свидетельст- 
во о начальном музыкальном образовании, о неполном и 
полнсш среднем образовании, без возрастных ограниче
ний. По специальности «сольное пение»  ̂принимаются ли
ца, не имеющие музыкального образования

К Заявлению прилагаются следующие документы* ат- 
° неполном среднем образова

нии, свидетельство о музыкальном образовании мепн- 
цинская справка (форма № 286), 4 фотокарточки (3V 4  
см), характеристика. \ л

® училище поступающие предъявляют 
свидетельство о рождении или паспорт, военный 

запаса) или приписное свиде
тельство (лица призывного возраста).

Лица, окончившие 10 классов средней школы сдают 
следующие общеобразовательные дисциплины: русский

"™^®Ратуру (сочинение), историю (собеседование); 
л11?ера?т'®Гу«но) русский язык и

^®™сление в училище проводится по итогам экзаме
нов по музыкальным предметам. Общеобразовательные 
предметы оцениваются двумя баллаш: *у^м !т вт и-
тельно» и «неудовлетворительно». ^
й ~  ^ Приемные экзамены — с6 по 20 июля.
OQ *’• 'Ро“ск, пр. Ленина, 99. Тел ’23-43-41. 22-38-10. 22-30-69.

Утеряяый штамп «Ствк- 
лотарная база. Экспедитор 
№ 5 » СЧИТАТЬ НЕДЕЙСТ
ВИТЕЛЬНЫМ.

ГРСУ № 1 МЕНЯЕТ
«ГАЗ-24» на «Жигули» — 
2121 («Нива») или 21003- 
06.
„„Телефон для справок 
77-27-29.

Томский . научно-исследб- 
вательский институт вакцни 
а сывороток НПО «Вярн- 
он» ОБЪЯВЛЯЕТ КОН
КУРС на замещение ва
кантной должности старшето 
научного сотрудника лабо
ратории культуры тканей.

Срок конкурса — месяц 
со дня опубликования объ
явления в газете.

Документы направлять 
ученому секретарю НПО 
«Вириоя» по адресу: 
634050. Томск, пр. Ленина, 
32.

ИЗД А Т Е Л Ь С Т В О  
“ АХГ

Маршруты фестиваля
Как мы уже сообщали читателям, ныярптий у  Все

союзный фестиваль «Северное сияние» на томской зем- 
ле начался большим концертом артистов Китайской На
родной Республики в Большом концертном зале филар
монии. Там же выступили Томский симфонический ор
кестр народный артист СССР А. Ведерников и хор ду- 
ховной музыки «Благовест». *'

По каким Же районам н селам пролягут нынче не
близкие маршруты «Сияния»? С этим вопросом мы об
ратились к главному специалисту областного управ
ления культуры Н. П. БОРОВИНСКИХ. Вот что она 
рассказала:

— Как обьино, по ста
рой традиции - -  а тради
ции «Северного сияния» в 
области насчитывают без 
малого почти четыре деся
тилетия — группа работни
ков искусства и отдельные 
исполнители разъедутся ны
нешним летом по районным 
peHipaiM, поселкам и селам 
нашей , области.

Крупным участником фе
стиваля станет Алтайский 
краевой театр драмы Его 
спекта.кл:И в 'основ

ном проходить в Томске, на 
сцене областного драмати
ческого театра.

Ансамбль песни и пляски 
Дворца культуры шахты 
«Байтальская» (г. Новсясуз- 
нецк) отправится в путеше
ствие по малым селам Ко- 
жевниковского, Шегарского, 
КрИ'Вошеинского, Первомай
ского и Колпаш€вс1ко.го рай- 
oiHOB с самого начала июля. 
На теплоходе областного уп
равления культуры «То
мич» он проплывет немало

миль по Оби и Чулыму. На 
том же теплоходе по фести
вальному маршруту отпра
вится и ансамбль управле
ния внутренних дел в авгу
сте. В августе же с этим 
кораблем поедет в концерт
ное путешествие томский 
хор ветеранов войны и тру
да (его можно ждать жите
лям поселков на Оби и Ке- 
ти). а также коллектив му
зыкального училища.

Небольшой теплоход 
«Культработник» в июле 
примет на борт группу пи
сателей. в августе — теат
ральный коллектив Дома 
ученых и ансамбль «Моло
дость».

Теплоход «Фестиваль
ный» станет базой народ
ных театров политехниче
ского, медицинского инсти
тутов, госуниверситета. Их 
выступления пройдут под 
маркой «Театральная вес-

на-90». На этом же судне 
собирается в фестивальную 
поездку коллектив Новоси
бирского цирка.

В числе нынешних уча- 
стаиков «Северного сия
ния» — Московский ЭКСПвг 
риментальный театр режис- 
се м  Вячеслава Опесиицева 
(«Москва — Петушки» 
В. Ерофеева, «Архипе
лаг ГУЛАГ» А. Сол
женицына и другие поста
новки). В ньшешнем празд
нике искусств на томской 
земле участвуют также эст
радные коллективы из Мо
сковской и Херсонской фи
лармоний, эстрадный иллю
зионный театр Днепропет
ровской филармонии, Том
ский ансамбль народных 
инструментов, хоровой кол
лектив «Беспокойные серд
ца» ДК производственного 
объединения «Сибкабель» и 
др.угие самодеятельные кол
лективы областного центра.

Исключительно сложная 
обстановка сложилась в на
чале мая в лесах Читинской 
области. Десятки пожаров 
быстро распространялись на 
тысячах гектаров древней 
тайги, угрожая ее сокрови
щам. На помощь читинцам, 
как и томичам в минув
шем году, пришли работни
ки многих авиабаз страны. 
В числе первых вылетели 
27 парашютистов-пожарных 
Томской авиабазы охраны 
лесов из Колпашева, Бело
го Яра и Ватурша.

К концу мая сигнал SOS

Т А Е Ж Н Ы Е  Д Е С А Н Т Ы

По сообщению радиологи
ческой лаборатории облСЭС, 
радиационный фон в г. Том
ске 25 июня составил 9 —11 
микрорентген в час.

Телевидение
ВТОРНИК, 26 июня

ПЕРОАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 —
«Весы». «Литература в зерка
ле прессы». 9.00 — «Нас спа
сет только природа». 9.15 —
Футбол. Чемпионат мира 1 /8 финала. '

У  — перерыв.12.30 — «Время».
16.30 — перерыв.

16.30 — «Время». 17.()0 _
Футбол. Чемпионат мира. 1 /8

~  Мультфильмы. «Впереди — мыс Доб- 
рой Надежды», Документаль
ный телефильм. 20.30 — «Сту- 
пень к Парнасу». 20.45 — «Бо
гач, бедняи». Телевизионный 
чв*шрехсерийный, художественный фильм. 1-я серия (Литов
ская киностудия. 1982 г.). 22.00
— «Время». 22.30 — Актуаль
ное интервью. 22.40 — На IX 
Международном конкурсе име
ни П. И. Чайковского. 23 00 _
«Прозеванный гений, или Трак
тат о Том, как невыгодно быть 
талантливым», о судьбе писа
теля, драматурга и философа 
С Кржижановского. 23.45 —•ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

У’фенняя гимнастика. 8.15 — «Снится детство» 
Фильм-концерт. 8.45 — «Фильм
— детям». «Арабела». 1-я се
рия (Чехословакия, 1981 г)

ТОМСК
\ ~  сессия облаотно-
' народных депутатов.

18.00 — «Пресс-экрая». 19.15
— «Здмь вас ждут». Пригла
шает СПТУ-1. 19.45 — «НИИ
строительных материалов». 
Год спустя. 20.30 — «Нейтро
ны против рака*. Научно-по
пулярный фильм. 20.45 _
Реклама. 20.50 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 21.05 — «Про-

«КРАСНОЕ ЗНАМЯ» при
глашает на постоянную ра
боту: иа((ор1цшсов или уче
ников ручного набора, ве- 
чатников офсетной нечатя, 
слесарей-электршсов и спе- 
цналнетов электронной тех
ники, газоэлектросварщяка, 
тохаря-фрезеровврша, ма- 
шнннста фальцевальных 
машин, подсобного рабоче
го, воднтеДя алектропогруз- 
чнка, каменщика, штукату- 
ра-маляра.

Обращаться: пр. Фрунзе, 
103, отдел кадров, тел. 
21-47-00.

ТОМСКОЕ МЕЖРАЙОН
НОЕ ПРОИЗВОДСТВЕН
НОЕ РЕМОНТНО-ЭКСПЛУ
АТАЦИОННОЕ ОБЪБД№ 
НБНИЕ ПО МЕЛИОРАЦИИ 
И ВОДНОМУ х о зя й с т в у  
(ул. Причальная, 7) объяв
ляет конкурс на замещение 
должности начальника 
ТМПРОЭ.

Условия конкурса: выс
шее техническое или инже- 
нерно-экономичестое обра
зование; стаж работы на 
руководящих должностях в 
народном хозяйстве не ме
нее трех лет.

Должностной оклад — 
290 рублей.

[ Срок конкурса — в те
чение месяца после опубли
кования объявления в газе
те.

Обращаться по адресу: 
634021, Томск, пр. Фрунзе, 
109-а, областное произ
водственное управление ме
лиорации и водного хо
зяйства, или г. Томск, ул. 
Причальная, 7.

УЧИЛИЩЕ
объявляет набор учащихся на 1990/91 

уч^шдй год д ^  обучения по специальностям: ^
НА ВАЗЕ н е п о л н о й  СРЕДНЕЙ ШКОЛЫ — опе

ратор тэи-телеграфнст-телефоннст междугородной те- 
л^онной станции, алектромоитер линейных сооруже- 
^  связи и радиофвнации, монтажняв радиоэлектрон
ной аппаратуры и приборов (желательно девушки) ме- 
сарь механосборочных работ.  ̂ ''

НА ВАЗЕ п о л н о й  СРЕДНЕЙ ЩКОЛЫ; оператор 
связи, монтажник радиоэлехтронвой аппаратуры н т »- 
ооров (желательно девушки), теле1рафнст.

Срок обучения на базе неполной средней школы — 
J года, на базе полной средней школы — ю месяцев

неполной средней школы получают среднее образование. r*««~i
готовит квалифицированных специалистов 

для работы в областном производственно-техническом 
управлении связи (отделения связи города и 
междугородная телефонная станция, ГТС и т. д ) на за
воде измерительной аппаратуры, радиотехническом заво- 
де, в ПО «Контур».

Учащиеся на базе неполной средней школы нахо
дятся на неполном государственном обеспечении, на ба
зе полной средней школы получают стипендию и по 
^ д у  профессий доплату от базовых предприятий. Время 
обучения засчитывается в трудовой стаж. Окончившие 
училище на «отлично» пользуются правом поступления 
в вузы как медалисты средних школ, окончившие учи
лище на 4 и 5 имеют право поступления в высшие учеб
ные заведения.

Для поступления в училище требуются: заявление с 
указанием выбранной профессии, аттестат о среднем о(5- 
разовании или о неполном среднем образовании (свиде
тельство), справка с места жительства о семейном поло
жении, 6 фотокарточек размером 3 V 4  см, 2 фотокао- 
точки 1жзмером 2,5 х  2,5 см, медицинская спрмка по
форме 086/у (медицинскую комиссию проходят в поликлинике № 3 г. Томска). к АЛ п нолик

Адрес ^ л и щ а: 634009, Томск, пр. Ленина, 181. Те
лефоны 22-15-90, 22-22-78, 22-14-22.
(iiiiiiiiiiMuiuininiiiiiuiiniiiiiimuiiiimHniniiiiiinimiiiti

Т Р Х а О У С № О Й С Т В А

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
На ТЪМСКУЮ ФАБРИКУ ВАЛЯНОЙ ОБУВИ: глав

ного втенера, главного механика, электриков, кочегаров, 
едедарей рабочи в цехи. Средняя заработная плата -  

- -  520 рублей ь месяц. По итогам года выплачива- 
ются 13-я и 14-я заработные платы. Продолжительность 
отпуска — 24 рабочих дня. С 1989 года фабрика на 
арендном подряде. Находится фабрика в селе Тахтамы- 
шеве (в 10 км от Томска). Квартиры предоставляются. 
Возможен вариант: привоз и увоз транспортом в город.

Справки по тел. 96-62-30, 96-62-42.

В СПТУ-14 (пищевое): дежурных по общежитию (вре
мя работы — через два дня на одном этаже), воспита
теля, профориентатора.

Справки по тел. 22-42-17.

В ТРЕСТ СТОЛОВЫХ ЛЙ 2 для работы на предприя
тиях треста: заведующих производством, поваров, бух- 
галтеров, талонных кассиров, уборщиц, мойщиц посуды, 
лоточниц.

Приглашаются школьники для торговли на мелкой 
рознице на июль, август.

Справки по тел. 22-54-78.

рто О СЛОЖНОМ». 21.35 — ioKy- 
1.55

--- W .61.ои —
ментальный фильм 21. Реклама.

поступил из Хабаровской 
тайги, где чрезвычайиую 
обстановку создали ураган
ные ветры с океана. Вновь 
потребовалась по.мощь то
мичей- Во второй группе 
были пожарные из Томска, 
Бакчара, Напаса и Колпа
шева. Только силами томи
чей было локализировано 
четыре крупных пож ^а на 
общей площади 6.700 гекта
ров. Руководство Дальне
восточной базы авиацион
ной охраны лесов отметило 
высокий профессионализм и 
дисциплинированность на

ших пожарных. Самоотвер
женно, со знанием дела бо
ролись с огнем парашюти
сты П. А. Родичев, Ю. П. 
Брахнов, А. А. Черновский, 
Д. И. Иомагилов и Н В 
Зверев.

Лето в разгаре. Местами 
премят грозы, застаВ'ляя ра
ботников лесного хозяйства 
быть в постоянной готовно
сти к защите лесов. Тре
вожное сообщение получе
но из Красноярска 15 июня. 
Запросили помощь наши 
ближайшие соседи. Третий

t-K- Ж,;

НАШ АДРЕС  
—  И ТЕЛЕСРОНЫ

« S S S T "  -

десант вылетел оперативно 
и. уже успел оказать за
метную помощь в тушении 
огня. Трудится в Красноцр- 
ско.м крае группа инструк
тора А. В. Лоецкого. Чис
ленность ее — 25 человек.

В Томской области сила
ми работников лесоохраны 
с начала сезона ликвидиро
вано более 120 пожаров.

А. ГУЛЯЕВ, 
ста1 >ший летчик-наблю
датель Томской базы 
авиационной охраны 

лесов.

Зионоамчасний отдм —  
21-46-66, ai-36-44, ai-27‘6 t

МОСКВА
22.00 — «Время». 22.45 _

футбол. Чемпионат мира. 1 /8«Рл паЛв.
ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
17.00 — На IX Международ

ном конкурсе имени П. И. Чай
ковского. 18.00 — Фонд «Ре- 
форма». 18.45 — Народные ме
лодии. 19.00-Тевнис. Уймблдон- 
ctwft турнир. 20.00 -  «Спокой
ной ночи, малыши!» 20 15 _
«Разговоры на змеиных тро
пах». Документальный теле- 
фильм. 20.35 — «Поющая Рос- 
сия». Заключительный концерт 
Всероссийского конкурса лю
бительских хоров в г. Калини-

ЦЕнтр ПО т р у д а
УСТРОЙСТВУ СОВМЕСТ!»
н о  с  ТРЕСТОМ с т о л а
ВЫХ № 1 проводят набор 
учащихся на курсы нрваров 
н кондитеров, юношей и де
вушек с образованием 
8 —10 классов.

Срок обучения — 11 ме
сяцев. Стипендия — 54 руб
ля. Окончившие курсы нап
равляются для работы из 
предприятия треста.

Адрес треста: г. Томск,
Набережная реки Ушайки, 
^^■_ТТС № 1. Т ел еки
22-48-93.

За яаправлетямн обращаться в центр по трудоустрой- 
CTW, переотению н профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановяча, 5. Филиалы: ул. Пушкняа, 71 ул. Бердская, 18. j j , ,

Зам. редактора
В. А. ИВАНОВ.

ОБЪЕДИНЕНИЮ КОО
ПЕРАТИВОВ «сою з»
срочно требуются; сторожа 
(оклад 200 руб.), водители, 
сантехник, плотянкв для 
переборки старых зданий.

Адрес кооператива: 
г. Томск, пер. Нахановича, 
1. Тел. 22-52-93.

О Б Ъ Е Д И Н Е Н И Е
«ТОМСКМЯСОАГРОПРОМ»
([Колпашевсний, Асинов- 
ский, Бакчарский и Том
ский мясокомбинаты) прово
дит закуяку скота у населе
ния по закупочным ценам 
за 1 кг. живого веса; круп
ный рогатый скот — от 
2 руб. 05 коп. до 2 руб. 
50 коп., свиньи — от 2 руб. 
11 коп. до 2 руб. 81 коп., в 
зависимости от упитаннос
ти.

В Томске за справками 
обращаться по тел. 
78-09-00 в бухгалтерию мя
сокомбината.

Коллектив треста «Спец- 
строймеханязация» и управ
ление Спецстрой Лй 1 тре
ста выражают соболезнова
ние заместителю управля
ющего трестом «Спецстрой- 
механизация» В. И. Гущину 
по сына

Павла Владимировича.

Родные и близкие с глу
боким прискорбием изве
щают о смерти маМы, ба
бушки, тети

ЛУКАШОВОЙ 
Марии Устииовны.

Ректорат, общественные 
организация, коллектив ка
федры нормальной физио
логии медицинского инсти
тута с глуб01еим прискор
бием извещают о смерти 
доцента

МЕЛУС
Розы Николаевны

я выражают соболезнова
ние родным и близким по
койной.

Отдел ИВУИИ и г  
завмвмий —  
2 1 -^ 8 ,  21-48-8S

(Вбиыа

Отдел инфериации и

Отдал писем —
21-38-65, 21-38-87. 21-37-88 

^тоиляюстраций —

< У ^«суи м а я  приемная -

Отдал объявлений —  
21-08-82
Бухгалтер по гонорару —  
21-42-38
Касса —  21-47-81 
Областная журналястсная 
оргаииэацяя —  21-28-80
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